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La patronal sevillana saluda el "compromiso firme y
concreto" del Gobierno con la SE-40 en "plazos y
financiación"

Archivo - Sevilla.-Los empresarios defienden que Sevilla es "la mejor opción" para ser sede de la Agencia Espacial Española  -
CES - Archivo

AUDIO: Rus saluda el "compromiso firme y concreto" del Gobierno con la SE-40
en "plazos y financiación"



Loading

SEVILLA, 19 Oct. (EUROPA PRESS) -

El presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), Miguel Rus, ha
expresado este miércoles su satisfacción por el reciente anuncio del Gobierno central
de un "ambicioso programa de actuaciones" destinado a la SE-40 que permitirá cerrar
el anillo de la autovía en 2030, tras una inversión de hasta 972 millones de euros.

"Nos alegramos mucho del compromiso firme y concreto del Gobierno, en plazos y en
financiación para que se termine, de una vez por todas, los seis tramos pendientes de
la ronda de circunvalación SE-40, algo que llevamos pidiendo desde que se creó la
plataforma cívica 'Sevilla ya!'", ha asegurado Rus en un audio remitido a Europa Press.

El presidente de la patronal sevillana ha recordado la "importancia estratégica" de un
proyecto "clave y fundamental" para la provincia, y el hecho de que es la "mayor obra
de envergadura parada en España", que "solo cuenta con 38 kilómetros en servicio: ni la
mitad de los proyectados". En este sentido, la SE-40 tiene dos arcos separados, el arco
sureste entre la A-4 (lado Córdoba) y Dos Hermanas-A-4 (lado Cádiz); y el arco suroeste
entre Coria del Río y Espartinas (A-49).

Este martes, tenía lugar al respecto una reunión entre la secretaria de Estado de
Transportes, Movilidad y Agenda Urbana, Isabel Pardo de Vera, y el alcalde de Sevilla,
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el socialista Antonio Muñoz, en la que se trató la situación de los tramos pendientes y
se plantearon cronogramas: el anteproyecto del tramo entre Dos Hermanas-Coria del
Río (cruce del Guadalquivir mediante un puente), que lleva en información pública
desde septiembre de 2022; y el arco norte, con tres proyectos de construcción,
redactados en 2010, que es necesario actualizar.

Para Rus, el cierre de la SE-40 es "trascendental" para el futuro de Sevilla, en lo que al
tráfico de mercancías o la atracción de inversiones en plataformas logísticas se refiere,
entre otros aspectos, y el incremento de la competitividad de la provincia, "pero
también es un proyecto importante para Huelva, Cádiz y el sur de Portugal". Ahora toca
trabajar para que los plazos sean los menores posibles", ha añadido.
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Rus saluda el "compromiso firme y concreto"
del Gobierno con la SE-40 en "plazos y
financiación"
El presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), Miguel Rus, ha expresado
este miércoles su satisfacción por el reciente anuncio del Gobierno central de un "ambicioso
programa de actuaciones" destinado a la SE-40 que permitirá cerrar el anillo de la autovía en
2030, tras una inversión de hasta 972 millones de euros.

19/10/2022 - 12:35

SEVILLA, 19 (EUROPA PRESS)

El presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), Miguel Rus, ha expresado este miércoles
su satisfacción por el reciente anuncio del Gobierno central de un "ambicioso programa de actuaciones"
destinado a la SE-40 que permitirá cerrar el anillo de la autovía en 2030, tras una inversión de hasta 972
millones de euros.

"Nos alegramos mucho del compromiso firme y concreto del Gobierno, en plazos y en financiación para que
se termine, de una vez por todas, los seis tramos pendientes de la ronda de circunvalación SE-40, algo que
llevamos pidiendo desde que se creó la plataforma cívica 'Sevilla ya!'", ha asegurado Rus en un audio
remitido a Europa Press.

El presidente de la patronal sevillana ha recordado la "importancia estratégica" de un proyecto "clave y
fundamental" para la provincia, y el hecho de que es la "mayor obra de envergadura parada en España", que
"solo cuenta con 38 kilómetros en servicio: ni la mitad de los proyectados". En este sentido, la SE-40 tiene
dos arcos separados, el arco sureste entre la A-4 (lado Córdoba) y Dos Hermanas-A-4 (lado Cádiz); y el
arco suroeste entre Coria del Río y Espartinas (A-49).

Este martes, tenía lugar al respecto una reunión entre la secretaria de Estado de Transportes, Movilidad y
Agenda Urbana, Isabel Pardo de Vera, y el alcalde de Sevilla, el socialista Antonio Muñoz, en la que se trató
la situación de los tramos pendientes y se plantearon cronogramas: el anteproyecto del tramo entre Dos
Hermanas-Coria del Río (cruce del Guadalquivir mediante un puente), que lleva en información pública desde
septiembre de 2022; y el arco norte, con tres proyectos de construcción, redactados en 2010, que es
necesario actualizar.

Para Rus, el cierre de la SE-40 es "trascendental" para el futuro de Sevilla, en lo que al tráfico de
mercancías o la atracción de inversiones en plataformas logísticas se refiere, entre otros aspectos, y el
incremento de la competitividad de la provincia, "pero también es un proyecto importante para Huelva,
Cádiz y el sur de Portugal". Ahora toca trabajar para que los plazos sean los menores posibles", ha añadido.
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A. S. Ameneiro

El Ministerio de Transportes,
Movilidad y Agenda Urbana ha
dado por fin el paso de impulsar
la conexión ferroviaria entre el
aeropuerto de Sevilla y la esta-
ción de trenes de Santa Justa.
Ayer envió para su publicación
en el Boletín Oficial del Estado
(BOE) la licitación del contrato
de servicios para la redacción
del Estudio informativo de la co-
nexión ferroviaria entre la esta-
ción de Santa Justa y el aeropuer-
to de Sevilla, con un presupues-
to de 847.021,18 euros (IVA in-
cluido) y un plazo de ejecución
es de 24 meses.

Así pues, la licitación estatal
de este estudio está próxima.
Llegará más de ocho meses des-
pués del paso dado por la Con-
sejería de Fomento de la Junta
para esta misma conexión, que
adjudicó la redacción de este es-
tudio informativo con un plazo
sensiblemente menor: 13 me-
ses. A finales de enero de 2022,
Fomento de la Junta adjudicó
por 309.120 euros a la UTE for-
mada por URCI Consultores, In-
cosa y David Álvarez Casillo la
redacción del estudio informa-
tivo para la conexión entre la es-
tación de trenes de Santa Justa
y el aeropuerto de San Pablo.

El objeto del estudio informa-
tivo de la conexión ferroviaria
desde Santa Justa hasta el aero-
puerto es la elección de la alter-
nativa óptima para este nuevo
enlace. Para ello, se analizará,
con el grado de definición y pre-
cisión acorde a este tipo de estu-
dios, un número suficiente de
alternativas de trazado, que
posteriormente serán compara-

das bajo consideraciones técni-
cas, económicas, medioambien-
tales y de explotación.

Este contrato incluirá los tra-
bajos necesarios para llevar a
cabo los trámites de informa-
ción pública y consulta a las ad-
ministraciones públicas afecta-

das y personas interesadas esta-
blecidos en la Ley 38/2015 del
Sector Ferroviario y en la Ley
21/2013 de Evaluación Am-
biental vigentes, hasta llegar a
la aprobación del expediente de
información pública y con ello,
a la aprobación definitiva del
estudio informativo.

El delegado del Gobierno de
España en Andalucía, Pedro
Fernández, subrayó ayer que
“se trata de un nuevo impulso
del Estado al desarrollo de las
infraestructuras en Andalucía,
en este caso en Sevilla, que re-
fleja su compromiso y esfuerzo
para retomar y agilizar obras
que llevaban años en el fondo
del cajón y que, en muchos ca-
sos, ha tenido que empezar
desde cero porque los plazos
para los proyectos estaban ca-
ducados”.

Fernández añadió que “en los
próximos días veremos publica-
da esta nueva licitación en el
BOE, que se suma a otros avan-
ces en infraestructuras en nues-
tra tierra, como las conexiones
de la SE-40, que ya cuentan con
una planificación clara, con un
compromiso de finalización de
todos sus tramos en 2030 para
los que prevé destinar más de
970 millones de euros”.

El Gobierno avanza en la conexión del
aeropuerto de Sevilla con Santa Justa
● Licitará en
breve el estudio
informativo para una
conexión ferroviaria
entre ambos puntos

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El aeropuerto de Sevilla necesita desde hace décadas una conexión con Santa Justa.

El objetivo de este
estudio será elegir
la alternativa
ferroviaria más óptima

La Junta adjudicó
el mismo estudio
en enero de 2022

La Consejería de Fomento ad-
judicó en enero de este año la
redacción del estudio infor-
mativo para la conexión entre
la estación de trenes de Santa
Justa y el aeropuerto de San
Pablo. Así pues, a primeros de
2023 debe estar listo este es-
tudio que la Junta le traslada-
rá al Gobierno de España una
vez completado. El objeto del
contrato es un análisis y diag-
nóstico actualizado de las in-
fraestructuras, los servicios y
la demanda de transporte, un
estudio de alternativas estra-
tégicas y una conclusión con
la opción más adecuada. El
documento contemplará ade-
más la redacción del Estudio
de Impacto Ambiental.
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Fomento quiere saber la 
mejor opción para unir el 
aeropuerto y Santa justa 

~ Licita un estudio 
informativo sobre la 
conexión ferroviaria 
entre ambas terminales 

j.D. 

SEVILLA 

El Ministerio de Transportes, Movili
dad y Agenda Urbana, a la espera de 
su publicación en el Boletín Oficial del 
Estado, ha licitado la redacción del es
tudio informativo de la conexión fe
rroviaria entre la estación de Santa 
Justa y el aeropuerto de Sevilla, con un 
presupuesto de 847.021 euros y un pla
zo de ejecución de 24 meses. Dicha co
nexión ferroviaria constituye una de 
las reivindicaciones históricas de Se
villa y los Presupuestos Generales del 
Estado de 2018 ya contemplaban una 
partida para este proyecto que sigue 
siendo una aspiración. 

Esta licitación llega después de que 
en mayo de 2021, la junta de Andalu
cía licitase de su lado su propio estu
dio informativo para definir esta de
mandada conexión entre la estación 
ferroviaria de Santa justa y el aero
puerto de Sevilla. 

El objeto del estudio informativo 
solicitado por el Gobierno de la cone
xión ferroviaria desde Santa justa has
ta el aeropuerto es la elección de la al
ternativa óptima para este nuevo en
lace. Para ello, se analizará, con el grado 
de definición y precisión acorde a este 
tipo de estudios, un número suficien-

La junta anuncia que el 
año 2023 empezarán las 
obras de la línea 3 del 
metro y se revisará el 
proyecto de la línea 2 

te de alternativas de trazado, que pos
teriormente serán comparadas bajo 
consideraciones técnicas, económi
cas, medioambientales y de explota
ción. 

Este anuncio de la Delegación del 
Gobierno en Andalucía llega un día 
después de que el Ayuntamiento in
formara del cronograma fijado por el 
Ministerio para cerrar la SE-40 antes 
de 2030, para Jo que se invertirá mil 
millones de euros. 

A este respecto, la consejera de Fo
mento de la junta, Marifrán Carazo, 
durante su intervención ayer en un 
foro empresarial en la capital mostró 
sus dudas sobre los plazos anuncia
dos por el Gobierno central respecto 
al proyecto de la SE-40, tanto en los 
tiempos de ejecución de las distintas 
fases de la obra pendientes como en 
los fondos presupuestados. 

En dicho encuentro la titular del 
ramo abordó otro de los proyectos his
tóricos de la ciudad. Aseguró que «2023 
será un año clave>> para continuar con 
la red de metro. Recordó que para den
tro de los próximos meses está previs
to el comienzo de las obras del ramal 
técnico del tramo norte de la futura lí
nea tres del metro de Sevilla, un con
trato que cuenta con un presupuesto 
base de licitación de 6.805.897 euros 
previo a su adjudicación; así como la 
finalización de la revisión y actualiza
ción normativa del proyecto construc
tivo entregado en 2011 para el tramo 
sur de dicha línea tres, que incluye su 
prolongación a Bellavista; y la licita
ción de la revisión del proyecto de la 
línea dos. Valoró que Jos PGE para 2023 
recojan 19,2 millones de euros para co
menzar la cofinanciación de las obras 
del tramo norte de la línea tres, tras 
pactar la junta y el Estado una finan
ciación a partes iguales, pero pidió 
<<que se firme cuanto antes>> el conve
nio negociado. D
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R. S.

La consejera de Fomento, Articu-
lación del Territorio y Vivienda,
Marifrán Carazo, reivindicó ayer
que “2023 será un año clave para
la ampliación del Metro de Sevi-
lla”. En su participación en el fo-
ro empresarial El camino hacia
un futuro mejor, que organiza la
Cámara de Comercio de Sevilla,

desgranó la hoja de ruta para el
Metro en los próximos meses,
que pasa por el inicio de las obras
con la ejecución del ramal técni-
co del Tramo Norte de la Línea 3,
la finalización del proyecto cons-
tructivo del Tramo Sur y su pro-
longación a Bellavista y la licita-
ción de la revisión del proyecto
de la Línea 2.

Carazo no especificó cuándo se

adjudicarán las obras del ramal
técnico de la Línea 3, pese a que
el procedimiento para su adjudi-
cación lleva un retraso superior a
un mes porque varias empresas
licitadoras de las presentadas
han pedido “información adicio-
nal sobre los criterios de valora-
ción” y la administración andalu-
za debía elaborar un informe so-
bre esta cuestión.

Carazo reiteró la necesidad de
que se firme el convenio de finan-
ciación con el Gobierno de Espa-
ña “del que aún no tenemos fe-
cha”, dijo. La consejera calificó
de buena noticia que los presu-
puestos generales del Estado de
2023 recojan una participa pre-
supuestaria para la ejecución del
tramo Norte de la Línea 3 del Me-
tro, pero “necesitamos que cuan-
to antes se firme ese convenio”
que fije la financiación al 50%
entre la Junta y el Gobierno cen-
tral. La consejera citó también el
impulso dado a reactivar las
obras del tranvía de Alcalá.

Carazo asegura que 2023 será un año
clave para la ampliación del Metro

C.F.

La consejera Marifrán Carazo, ayer.
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2023, año "clave" para el Metro con el inicio de las obras del

tramo norte, según Carazo
Lo ha hecho acompañada por los consejeros de Desarrollo Educativo y Formación

Profesional, Patricia del Pozo; y de Justicia, Administración Local y Función Pública, José

Antonio Nieto. Las obras del tranvía de Alcalá, además, estuvieron paralizadas entre 2011 y

2015, acumulando años de retraso y actos de expolio y vandalismo en la infraestructura

construida.

CCS  •  original

Carazo durante el encuentro. CCS

La consejera de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda, Marifrán Carazo, ha asegurado
este miércoles que "2023 será un año clave" para continuar con la red de metro de Sevilla,
una reivindicación histórica de la ciudad después de que en 2009 entrase en servicio la
primera y de momento única línea de metro de la capital andaluza.

En su participación en el foro empresarial 'El camino hacia un futuro mejor', que organiza la
Cámara de Comercio de Sevilla, y presentada por el senador del PP y candidato a la Alcaldía
hispalense, José Luis Sanz, Carazo ha desgranado las previsiones de su departamento
respecto a la red de metro de Sevilla, que cuenta con sólo una línea de las cuatro planeadas.

Lo ha hecho acompañada por los consejeros de Desarrollo Educativo y Formación Profesional,
Patricia del Pozo; y de Justicia, Administración Local y Función Pública, José Antonio Nieto.
También han estado presentes el presidente de la Cámara de Comercio de Sevilla, Francisco
Herrero; el presidente de Gaesco, Francisco Martín González; el viceconsejero de Fomento,
Articulación del Territorio y Vivienda, Mario Muñoz-Atanet; o el delegado del Gobierno de la
Junta en Sevilla, Ricardo Sánchez, entre otras autoridades.
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Así, ha recordado que para dentro de los próximos meses está previsto el comienzo de las
obras del ramal técnico del tramo norte de la futura línea tres del metro de Sevilla, un contrato
que cuenta con un presupuesto base de licitación de 6.805.897 euros previo a su
adjudicación; así como la finalización de la revisión y actualización normativa del proyecto
constructivo entregado en 2011 para el tramo sur de dicha línea tres, que incluye su
prolongación a Bellavista; y la licitación de la revisión del proyecto de la línea dos.

EL CONVENIO DE FINANCIACIÓN

Carazo ha calificado de buena noticia que los presupuestos generales del Estado (PGE) para
2013 recojan 19,2 millones de euros para comenzar la cofinanciación de las obras del tramo
norte de la línea tres, tras pactar la Junta y el Estado una financiación a partes iguales, pero
de nuevo ha pedido "que se firme cuanto antes" el convenio negociado, porque el acto de
rúbrica carece aún de fecha.

Así, ha defendido el "firme" compromiso del Gobierno andaluz, presidido por el popular
Juanma Moreno, con la reactivación de las obras de la red de metro de Sevilla; destacando
además el "impulso" para reconducir las obras del tranvía de Alcalá de Guadaíra, con la
reciente licitación por más de 32 millones de euros de la compra de seis trenes, lo que se
suma a los contratos ya adjudicados de reparación de los actos vandálicos en la plataforma
tranviaria o la redacción de los proyectos de los talleres y cocheras y de electrificación.

Con relación al proyecto del tranvía de Alcalá, recordemos que en el otoño de 2019, el
Gobierno andaluz acordó rescindir el contrato de obras del tramo de la infraestructura
comprendido entre la estación Pablo de Olavide y el Parque Tecnológico, --el tercer y último
tramo de la iniciativa--; ante la petición expresa de la unión temporal de empresas (UTE)
adjudicataria, después de que en marzo de 2018 la Junta suspendiese temporalmente las
obras y dicha suspensión superase el plazo de ocho meses.

PERIODOS DE PARALIZACIÓN

Las obras del tranvía de Alcalá, además, estuvieron paralizadas entre 2011 y 2015,
acumulando años de retraso y actos de expolio y vandalismo en la infraestructura construida.

Para el conjunto de este proyecto, en cualquier caso, ha defendido una vez más que el
Gobierno andaluz ha "recuperado" 88 millones de euros concedidos por la Unión Europea y
sujetos a vicisitudes dado el estado de las actuaciones.

Marifrán Carazo también ha incidido en la apuesta de la Junta de Andalucía por la vivienda en
Sevilla. "Sólo en la capital hispalense se han invertido 30 millones de euros", ha remarcado la
consejera.

Entre las medidas, ha señalado el programa de subvenciones de Fomento del Parque de
Viviendas en Alquiler, que ha incentivado la construcción de 815 viviendas en alquiler a precio
asequible en la provincia de Sevilla, de las que 277 se encuentran en la capital, como la
promoción de Hacienda del Rosario, que se inició hace apenas unos días por parte de la
empresa Municipal de la Vivienda (Emvisesa) del Ayuntamiento, con un presupuesto de más
de 24 millones en el que figura una aportación autonómica de 4,3 millones.

VIVIENDA

"Nuestro objetivo es aumentar la oferta para ordenar los precios sin intervenir en el mercado",
ha reivindicado Marifrán Carazo, exponiendo que habrá una nueva convocatoria del citado
programa, pero también se dará continuidad con la línea de ayudas para ayuntamientos del
Plan Ecovivienda, que recoge 173 millones de euros de fondos europeos de recuperación para
la construcción de viviendas energéticamente sostenibles en suelos de titularidad pública. Este
programa ya ha admitido propuestas para 3.095 nuevas viviendas en Andalucía, de las que
446 viviendas son propuestas de la capital hispalense.

Además, ha hecho hincapié a otros proyectos en la capital, como la construcción de 18
alojamientos protegidos para jóvenes en la calle San Roque de Sevilla, que "retomada

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Viva Sevilla

 Prensa Digital

 143

 

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 19/10/2022

 España

 459 EUR (451 USD)

 150 EUR (147 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=789043506

«-- Volver al índice



después de estar paralizada desde hace 15 años"; o la rehabilitación de viviendas y la
reurbanización del Vacío Central en el Polígono Sur, pendiente desde hace años. También
hay previstas, ha indicado, partidas para acometer la rehabilitación de Los Pajaritos y el
Parque Alcosa, con una inversión total de 9,5 millones para la mejora de 456 viviendas.

Finalmente, ha animado a vecinos y comunidades de propietarios a que soliciten las
subvenciones para la rehabilitación de viviendas y edificios con cargo al Plan Ecovivienda,
cuyo plazo se abrió el pasado lunes 17 de octubre.
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MARÍA JESÚS PEREIRA 
SEVILLA 

El Gobierno central ha anunciado su 
intención de presentar un recurso de 
inconstitucionalidad contra el decre-
to autonómico de revisión de precios 
de obras públicas. La reacción del Eje-
cutivo presidido por Juanma Moreno 
no se ha hecho esperar y prepara ya 
con los servicios jurídicos de la Junta 
su artillería legal para hacer frente al 
Gobierno de Pedro Sánchez. «La situa-
ción es compleja y no pinta bien», ad-
mitió ayer la consejera de Fomento de 
la Junta, Marifrán Carazo, ante casi un 
centenar de empresarios convocados 
por el Círculo de Compañías Andalu-
zas de la Construcción (Ceacop), a los 
que advirtió de la batalla legal que se 
avecina. Aún así, la Junta asegura que 
«plantará una batalla fuerte si hay re-

curso ante el Constitucional» porque 
—declaró— los empresarios no tienen 
que asumir los sobrecostes por el alza 
de los materiales y de la energía. 

«Vamos a defender al sector», dejó  
claro la política, quien aseguró que 
«este asunto está en la agenda de Juan-
ma Moreno y lo ha planteado en todas 
las cumbres de autonomías con Pedro 
Sánchez». Asimismo, subrayó que el 
presupuesto de licitaciones de obras 
públicas de la Junta aumentará en 2023 
«porque el presidente sabe que es una 
herramienta para la recuperación eco-
nómica, por lo que las obras públicas 
no se van a paralizar, a diferencia de 
lo que ocurrió en la crisis de 2008». 

«El Gobierno cuestionó primero que 
hubiéramos metido en el decreto los 
contratos de servicios que afectan a 
obras de conservación, pero después  
ya nos ha dicho que no teníamos com-
petencia para aprobar el decreto por-
que la Ley de Contratos es estatal», 
anunció esta consejera, que apoyada 
en los servicios jurídicos de la Junta y 
en la de los contratistas prepara un ar-
gumentario legal contra las posicio-
nes de la Abogacía del Estado. Ade-
más, la Junta ha pedido una reunión 

urgente con la ministra de Hacienda, 
María Jesús Montero, ya que su depar-
tamento fue el que aprobó el decreto 
nacional de revisión de obras públi-
cas. 

Carazo recordó que el decreto an-
daluz de revisión de precios se redac-
tó porque «el Gobierno nacional apro-
bó uno que no se ajustaba a la reali-
dad andaluza ni a la casuística de 
contratos de obra pública en la región». 

«No hemos sido los únicos que nos he-
mos quejado. También lo han hecho 
Extremadura, Aragón, Galicia o la Co-
munidad de Madrid», remarcó la con-
sejera, quien admitió que la primera 
reunión bilateral para resolver este li-
tigio acabó sin acuerdo. 

La norma andaluza permite acoger-
se al mismo a administraciones loca-
les, incorpora las obras en ejecución 
en 2021 y de menos de cuatro meses 
de duración (en un principio el decre-
to nacional sólo contemplada las de 
un año), suprime la penalización por 
retrasos vinculados a la falta de ma-
terial, permite sustituir materiales si 
no se altera la calidad y amplía la com-
pensación a los contratos de servicios 
de conservación de carreteras y edifi-
cios públicos. 

Paralización de obras 
Ahora la Junta espera una segunda re-
unión bilateral aunque el tiempo jue-
ga en su contra, ya que el 12 de enero 
acaba el plazo para que el Estado re-
curra el decreto andaluz de revisión 
de precios ante el Constitucional. «No 
pintan bien las cosas», reconoce la con-
sejera, que subraya que sin revisión de 
precios se paralizarán muchas obras 
y seguirán quedando desiertas mu-
chas licitaciones. En este sentido, re-
cordó que el Estado ya tiene paraliza-
das todas sus obras ferroviarias en An-
dalucía, entre ellas varios tramos del 
corredor mediterráneo.  

Carazo advirtió que si el Gobierno 
central presenta un recurso ante el 
Constitucional, se suspenderá auto-
máticamente el decreto andaluz de re-
visión de precios. Ante esta situación, 
puntualizó que la Junta ha aumenta-
do hasta 110 millones de euros su pre-
supuesto para revisión de obras, y que 
ha encargado una nueva revisión del 
banco de precios antes de 2023 con el 
compromiso de volver a hacerlo de for-
ma permanente. Asimismo, informó 
de que la Junta revisará los pliegos de 
contratos de obras públicas para me-
ter cláusulas que permitan modifica-
ciones si cambian las condiciones. 

Por su parte, el viceconsejero de Fo-
mento, Mario Muñoz-Atanet, manifes-
tó que «el empresario no tiene que 
afrontar los sobrecostes de hasta el 
80% de la energía o del 60% de los ma-
teriales. Tendrán que ser las adminis-
traciones las que lo hagan y, si es ne-
cesario, se harán menos obras». «Aun-
que la Ley de Contratos del Estado es 
una norma básica, las comunidades 
autónomas tienen capacidad para de-
sarrollarla porque sólo está pensada 
para las grandes obras del estado, de-
jando a un lado las diputaciones o 
ayuntamientos», puntualizó. 

«El Estado quiere derogar los artí-
culos 4,5 y 9 del decreto andaluz de re-
visión de precios, que en la práctica 
supone derogar toda la normativa an-
daluza», denunció Muñoz-Atanet, que 
aseguró que la Junta «mantendrá el 
pulso hasta el final. Es mejor ir al Cons-
titucional si hace falta». Sobre las al-
ternativas el viceconsejero no descar-
ta la posibilidad de modificar el decre-
to para habilitar subvenciones para 
las adjudicatarias de obras públicas.

Marifrán Carazo, consejera de Fomento, en el acto que tuvo ayer lugar en Sevilla organizado por Ceacop  // RAÚL DOBLADO

Andalucía prepara su 
artillería legal para 
defender la revisión 
del alza de los precios

∑ La consejera de 
Fomento da por hecho 
que el Gobierno 
presentará recurso 
ante el Constitucional

«El empresario no tiene que 
afrontar los sobrecostes de 
hasta el 80% de la energía o 
del 60% de los materiales», 
dijo el viceconsejero 

Ana Estella, gerente de 
Ceacop, lamentó que los 
constructores estén «sopor-
tando injustamente el 
sobrecoste de las obras» y 
recordó que «aún está vigente 
el decreto andaluz de revisión 
de precios de la obra pública», 
por lo que animó a los empre-
sarios a que tramiten expe-
diente para que en el caso 
hipotético de que el TC tumbe 
la norma autonómica no sea 
con carácter retroactivo. 
Estella recordó  que existe 
además la posibilidad de 
pedir adelantos de pago a la 
Junta de Andalucía a cuenta 
de las obras públicas .

Los constructores 
harán uso del 
decreto andaluz
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

Apenas un par de litros mal contados 

o, como se suele decir popularmente, 

«cuatro gotas». Es el resumen que de-

jaron ayer las precipitaciones en Sevi-

lla, el primer día de un frente que esta-
rá acompañándonos en la previsión más 

positiva hasta el lunes, si bien, de «ma-

nera intermitente». Así lo definió José 

Antonio Maldonado, experto meteoró-

logo sevillano, a ABC, tras la llegada de 

la primera de las borrascas de la tem-

porada, de nombre Armand. 

«Lo que caiga estos días, sin duda, 

no va a remediar la sequía», se expre-

só Maldonado de manera gráfica para 

resumir el tiempo que desde la tarde 

del pasado martes empezó a cambiar 

con un descenso de las temperaturas, 

«ya más propio del otoño». Un frente 

que desaparecerá el lunes próximo y 

«ya sin lluvias previstas hasta final de 

mes», detalló el también responsable 

en España de www.tiempo.com, web 

asociada a Meteored. Según sus previ-

siones, las precipitaciones, tras las de 

ayer, están previstas para «hoy, un poco 

más fuertes y mañana; el sábado dará 

una pequeña tregua y se espera un do-

mingo pasado por agua», si bien «no 

superarán los quince litros». Hasta la 

fecha, Sevilla capital ha acumulado 

desde el mes de enero 212 litros, según 

los pluviométricos homologados con 

registros manuales que maneja la web 

eltiemposevilla.es, que recoge cuatro 

litros en el mes de octubre. En cuanto 

a las temperaturas, estas oscilarán «en-

tre los 25-26 grados siendo de un par 

de grados menos la próxima semana, 

por lo que ya no tendremos más días 

temperaturas por encima de los trein-

ta grados», detalló José Antonio Mal-

donado, quien puntualizó que «las mí-

nimas estos días quedarán entre los 

16-18 y entre los 14-15 a partir ya del 

próximo lunes». Ante todo ello, la Agen-

cia Estatal de Meteorología (Aemet) ha 

establecido el aviso amarillo tanto para 

hoy y mañana por el riesgo de lluvia. 

Embalses 
Y todo ello en un escenario de sequía 

que ha dejado a más de millón y me-

dio de habitantes de la provincia en 

estado de alerta desde primeros de 

este mes, lo que ha llevado a dictar 

bandos municipales donde se reco-

mienda un uso responsable del agua, 

además de sancionar el malgasto, aun-

que de momento no están previstas 

las restricciones de agua. Con el agua 

acumulada hay garantizada su sumi-

nistro para año y medio. 

Según Emasesa, empresa metropo-

litana de abastecimiento de agua de 

Sevilla, los pantanos que en la actua-

lidad abastecen a la capital y su área 

metropolitana han bajado ya del 40% 

de su capacidad, registrando su míni-
mo desde la última sequía en  la pro-

vincia, entre los años 1991-1996, lo que 

supone diez puntos menos que hace 

tres meses. 

De esta forma, Emasesa señala que 

el pantano de Melonares, situado en-

tre los términos municipales de Cas-

tilblanco de los Arroyos y El Pedroso, 

en pleno cauce del río Viar, en la co-

marca de la Sierra Morena sevillana, 

es el que almacena mayor cantidad de 

agua, con 113,01 hectómetros cúbicos 

(hm3), y se encuentra al 60,9% de su 

capacidad total, cifrada en 185,6 hec-

tómetros cúbicos.  

El siguiente en capacidad es el pan-

tano de Zufre, que actualmente em-

balsa 175,27 hectómetros cúbicos, por 

lo que presenta un porcentaje del 18,8%. 

El de Aracena, con un volumen de 23,93 

hectómetros cúbicos, se encuentra al 

18,6%, siendo uno de los que menos agua 

albergan. Ambas presas están ubica-

das en el Parque Natural de la Sierra de 

Aracena y Picos de Aroche.  

La radiografía de los embalses se-

villanos se completa con La Minilla, 

que se encuentra al 70,5% de su capa-

cidad (40,82 hectómetros  almacena-

dos de los 57,8 posibles); El Gergal, al 

62,8%, con 22,01 Hectómetros de agua 

embalsada y Cala, que acumula 21,1 

y está al 36% de su capacidad total, 

(58,8 hectómetros cúbicos). 

Dos personas con paraguas transitan por el puente de Triana  // EP

La primera borrasca de la 
temporada no se notará en los 
pantanos que abastecen Sevilla
∑ Los embalses de 

Emasesa bajan ya del 
40% de su capacidad, 
10 puntos menos que 
hace tres meses

Apenas se recogieron ayer 
dos litros de agua en una 
jornada en la que bajaron 
las temperaturas, «más 
típicas ya de otoño»
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GONZALO D. VELARDE MADRID  

Los representantes de la pequeña y 

mediana empresa han puesto cifras 

al problema de la productividad que 

arrastra el tejido empresarial espa-

ñola desde hace décadas. Solo en los 

últimos cuatro años la productivi-

dad se ha desplomado un 7,5%, des-

de la llegada del presidente del Go-

bierno, Pedro Sánchez, a La Moncloa.  

El hito no es menor. Uno de los 

principales componentes que todos 

los expertos apuntan como causan-
te de esta caída es el aumento exa-

cerbado de los costes que acumulan 

las empresas en los últimos años, y 

que afectan más a las pequeñas y me-

dianas compañías, las que tienen has-

ta 250 trabajadores en sus plantillas.  

«Entre las causas que explican, en 

parte, la reducida productividad del 

tejido empresarial se encuentra el re-

ducido tamaño empresarial, las cre-

cientes cargas burocráticas y el en-

durecimiento del entorno normati-

vo. A esto se suma el sobrevenido 

incremento de costes que están re-

gistrando las empresas en estos úl-

timos meses, que también está las-

trando la productividad de las com-

pañías», señala el informe sobre ‘El 

problema de la productividad en la 

empresa española’ presentado ayer 

por Cepyme.  

Aumento de costes 

Así, tras el dato de caída de produc-

tividad se esconde toda una ensala-

da de aumento de costes que han te-

nido que ir cargando sobre sus ba-

lances las pymes españolas. La 

presión fiscal en España está un 12,8% 

por encima de la europea. A esto hay 

que sumar que, desde 2018, las coti-

zaciones sociales han sufrido un fuer-

te incremento: las bases mínimas se 

han incrementado más de un 40% y 

las máximas han crecido un 18,5%. 

Durante la inauguración de la jorna-
da, el presidente de Cepyme, Gerar-

do Cuerva, señaló que «hasta ahora, 

lo que estamos viendo es que las ga-

nancias de productividad se la quie-

re apropiar el Gobierno, lo que se ob-

serva en el incremento de la presión 

impositiva», recordando el incremen-

to de recaudación que ha registrado 

el Estado. 

Elevar los costes a las pymes, la 

presión fiscal y la burocracia supo-

ne un recorte de los márgenes em-

presariales y una pérdida de la ren-

tabilidad, que ha caído una cuarta 

parte desde 2019, situándose en el 

2,8%. Ante esta situación, Cuerva ase-

guró que, además, «se está censuran-

do públicamente la generación de 

beneficios y se está centrando el de-

bate solo en su reparto».

La subida de costes 
que ultima 
Sánchez agravará 
la sangría de 
productividad 

PYMES
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Lagoh se suma a la lucha contra el cáncer de mama
El complejo comercial y de ocio Lagoh se suma un año más a la campaña de solidarización
con todas las mujeres con cáncer de mama o que que han pasado la enfermedad y con
todas aquellas personas que tienen a alguien cercano que la ha sufrido. Por ello, se
encenderá en color rosa el punto selfie en las instalaciones para fomentar la importancia de
la prevención.

original

Vista general de una de las galerías comerciales del centro. / José Ángel García

El complejo comercial y de ocio Lagoh  se suma un año más a la campaña de solidarización

con todas las mujeres con  cáncer de mama o que que han pasado la enfermedad y con todas

aquellas personas que tienen a alguien cercano que la ha sufrido. Por ello, se encenderá en

color rosa el punto selfie  en las instalaciones para fomentar la importancia de la prevención.

Asimismo, Lagoh pondrá también a disposición de todos los usuarios un  reel  en Instagram en

el que se invita a la autoexploración como medida para prevenir el cáncer de mama.

"Esta semana se conmemora el Día Mundial Contra el Cáncer de Mama y con motivo de ello

Lagoh quiere recordar que la mejor lucha contra la enfermedad nace de la investigación en

salud. El complejo comercial ha querido destacar la importancia de la prevención como ayuda

para la detección precoz de esta enfermedad, para que ante cualquier signo de alerta, se

reciba la atención asistencial necesaria en cada momento. Junto a la prevención, Lagoh quiere

hacer visible también el valor y la necesidad de fomentar unos hábitos de vida saludables que

faciliten la lucha contra la enfermedad y sus repercusiones", destaca el complejo comercial y

de ocio.
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Páez niega a la Junta y dice que las inversiones de la CHG

superan en un 40% las del PP
Al respecto, Páez ha señalado que lo destinado a obras de emergencia supera esa cantidad y

ha resaltado además que el presupuesto de la CHG para el año 2023 supone un 40% más

que el del año 2018, gestionado por el Partido Popular. "Sólo en obras de emergencia el

Gobierno de Pedro Sánchez ha invertido 12.770.000 euros", ha apuntado Páez en un

comunicado.

Gaesco  •  original

Joaquín Páez en el Foro Gaesco. Gaesco

El presidente de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir, Joaquín Páez, ha calificado

este miércoles de "rotundamente falsas" las afirmaciones del portavoz del Gobierno de

Andalucía y responsable de la Consejería de Medio Ambiente de la Junta de Andalucía,

Ramón Fernández Pacheco, que aseguran que "el Gobierno de España sólo ha invertido

nueve millones de euros en esta sequía en Andalucía". Al respecto, Páez ha señalado que lo

destinado a obras de emergencia supera esa cantidad y ha resaltado además que el

presupuesto de la CHG para el año 2023 supone un 40% más que el del año 2018,

gestionado por el Partido Popular.

"Sólo en obras de emergencia el Gobierno de Pedro Sánchez ha invertido 12.770.000 euros",

ha apuntado Páez en un comunicado. Asimismo, ha subrayado que hay un total de cinco

obras destinadas a garantizar el abastecimiento y que actualmente se encuentran "en

ejecución y a punto de finalizar". De estas cinco obras, Páez ha destacado una de ellas por

ser "especialmente sangrante" ya que el presidente de la Junta, Juanma Moreno, "renunció al

proyecto de la conexión del embalse de la Colada al embalse de Sierra Boyera, que afectaba

a más de 80.000 personas de las comarcas del Guadiato y de los Pedroches (Córdoba)

cuando se encontraba al 90% terminada y declarada de interés para la Comunidad Autónoma

de Andalucía".

Según el presidente de la confederación, "fue el Gobierno de España junto al Ministerio para

la Transición Ecológica y el Reto Demográfico y la Dirección General del Agua los encargados

de actuar de emergencia en auxilio de esas 80.000 personas, con un presupuesto de

4.350.000 euros que ya se está ejecutando". En cuanto a la inversión en otras partidas durante
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la actual sequía, Joaquín Páez ha señalado los 54 millones de euros de coste por parte del

Gobierno de España que supone la reducción de cánones y tarifas para más del 80% de las

895.000 hectáreas de regadío de la cuenca.

Además, Páez recuerda que la Sociedad Estatal de Infraestructuras Agrarias (Seiasa), del

Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, está invirtiendo ahora mismo en cuanto a la

modernización del regadío 32,9 millones de euros y que en los fondos del Plan de

Recuperación, Transformación y Resiliencia, también se ha destinado una partida de 123

millones de euros en cuanto a la mejora de la eficiencia del regadío. Asimismo, el Real

Decreto Ley de Sequía, aprobado en Consejo de Ministros el pasado 15 de marzo, recoge 450

millones de euros en exenciones, rebajas del IRPF, del IBI y otras partidas para el sector

agrario.

En cuanto a los presupuestos de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir, Páez ha

destacado las diferencias en el capítulo seis de inversiones de los dos últimos presupuestos

del Gobierno de Pedro Sánchez frente a los dos últimos años del Gobierno de Rajoy al frente

de la confederación. Así en el año 2022 el presupuesto fue de 92 millones de euros y en el

año 2023 un total de 88 millones de euros, en cambio, los datos recogidos en el capítulo 6 de

inversiones para los presupuestos del Partido Popular durante 2017 y 2018 fueron 69 y 64

millones de euros respectivamente. Es decir, ha remarcado, "el presupuesto del Gobierno de

España para el año 2023 supone un 40% más que el del año 2018 gestionado por el Partido

Popular".

Por otro lado, Paéz ha señalado que el Plan Hidrológico del Guadalquivir 2016-2021,

gestionado, planificado y promovido por el Gobierno del Partido Popular contemplaba un

programa de medidas cuantificado en 2.392 millones de euros. Sin embargo, el programa de

medidas del Plan Hidrológico del Guadalquivir para el ciclo 2022-2027, con el Gobierno de

Pedro Sánchez, a través de la Dirección General del Agua y el equipo actual de la

confederación, asciende a un total de 3.800 millones de euros, es decir, "más de 1.400

millones de euros de incremento con el Gobierno de Pedro Sánchez en infraestructuras

hidráulicas para Andalucía".

Con respecto a las manifestaciones de Moreno sobre que "con el agua embalsada en Rules,

Siles y Melonares a pesar de la sequía, podría abastecerse una población de millón y medio

de personas durante dos años, pero no llega a los andaluces porque el Gobierno central no

ha hecho las obras oportunas", Páez ha comentado que que "el embalse de Melonares

abastece desde 2018 a 1.400.000 sevillanos y sevillanas, y que en el embalse de Rules,

después de siete años de gobierno donde no se movió ni un solo papel, actualmente se están

redactando proyectos para licitar por más de 100 millones de euros, con lo que queda de

manifiesto el profundo desconocimiento del presidente andaluz en temas de aguas".

Actualmente, ha señalado Páez, "sólo en la provincia de Sevilla la Confederación Hidrográfica

del Guadalquivir está ejecutando 83,9 millones de euros, de los 68,5 millones de euros en el

proyecto de la nueva estación de bombeo de aguas pluviales (EBAP) de Tamarguillo, el

Colector Emisario Puerto en Las Razas (Emasesa) y el Colector de Palmas Altas, un millón de

euros en el embalse del Agrio, en Aznalcóllar, para el proyecto de su recrecimiento, dos

millones de euros destinados a la estación de bombeo --a punto de finalizar-- La Señuela III

en la zona regable de Lebrija, los más de 10 millones de euros ya adjudicados para la

inmediata construcción de las depuradoras de Gerena (5,8 millones) e Isla Mayor (4,9

millones), así como los 870.000 euros para el mantenimiento del Canal del Bajo Guadalquivir,

todos ellos, actualmente en ejecución".

A estas mejoras hidráulicas, ha concluido, "pronto se sumarán los 240 millones de euros para

la licitación de los cinco proyectos de modernización de todo el sector arrocero, ya en fase de

redacción".
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

S
evilla ya tiene elegida la sede  

física que propone para aco-

ger la futura Agencia Espacial 

Española en caso de que sea 

la ciudad finalmente designada en el 

proceso para la creación y descentra-

lización que el Gobierno central ha 

iniciado y que debe culminar antes 

de final de año. El Ayuntamiento pro-

pondrá a la comisión encargada de 

elaborar antes del 5 de noviembre el 

dossier de la candidatura que la sede 

sea el edificio municipal CREA, en 

San Jerónimo, ya que cumple los cri-

terios que se requieren para albergar 

la «pequeña Nasa» como ya se deno-

mina al futuro organismo estatal. 

La decisión se ha adoptado tras 

analizar varias posibilidades que cum-

plían los requisitos que el Gobierno 

publicó en el BOE del pasado 5 de oc-

tubre. La elección del edificio del Cen-

tro de Recursos Empresariales, más 

conocido como  CREA, que se ubica 

en San Jerónimo se debe principal-

mente a que no solo cumple todos los 

requisitos que el Ejecutivo central ha 

establecido como indispensables para 

ser sede de la futura Agencia Espa-
cial sino porque se trata de un inmue-

ble ya terminado y en uso que puede 

estar en funcionamiento para su nue-

vo destino a 1 de enero de 2023.  El 

Gobierno ha dejado claro en sus re-

quisitos que valorará «muy positiva-

mente» las candidaturas que ofrez-

can instalaciones disponibles para 

ser ocupadas desde esa fecha. Se tra-

ta de un edificio propiedad del Ayun-

tamiento que ahora funciona como 

incubadora de empresas y que está 

listo para albergar a los futuros tra-

bajadores de la agencia, sin necesi-

dad de esperar a una adaptación.  

Es un edificio de grandes dimen-

siones que está dotado de  un audito-

rio multiusos con equipamiento mul-

timedia con capacidad para 167 per-

El edificio CREA se perfila como 
sede de la Agencia Espacial 
∑ Cumple los requisitos exigidos por el 

Gobierno para dar servicio desde el 1 
de enero si Sevilla es la ciudad elegida 

∑ Las empresas allí ubicadas pasarán a 
las naves de Renfe para convertir San 
Jerónimo en una extensión de Cartuja

S
evilla está lanzada en 

su carrera por hacer-

se con la Agencia Es-

pacial Española. Y su can-

didatura además de suge-

rente por la propia ciudad 

avanza firme como lo de-

muestra la elección del edi-

ficio CREA como sede físi-

ca del organismo a descen-

tralizar. El edifico ya estaría 

a disposición del Gobierno 

a pleno funcionamiento y 

se le añade un listado de op-

ciones futuras a disposición 

del Gobierno. Por fin el prag-

matismo, buen camino. 

Lanzada 

ADRIANO
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sonas, un hall de 180 metros 
cuadrados que es susceptible para 
usar como zona de exposiciones; área 
de descanso zona de espera, salas de 
espera y reuniones  y amplias aulas 
de formación dotadas de equipamien-
to informático y conexión a Internet, 
también una de las condiciones bá-
sicas para el organismo que tendrá 
que albergar.  

También tiene almacenes, zona ad-
ministrativa, recepción y garaje. El 
centro cuenta con un sistema de se-

guridad dotado de un conjunto de cá-
maras situadas en puntos clave de 
acceso y paso del público, algo tam-
bién fundamental en un organismo 
de estas características. Además cuen-
ta con parcelas cercanas para adap-
tarlas a aparcamiento en superficie 
para uso de la agencia.  

Además, su ubicación resulta bien 
comunicada por carretera con los ac-
cesos a la ciudad, con la estación de 
Santa Justa y el aeropuerto de San 
Pablo. 

Antecedentes 
El edificio CREA también ha servido 
ya para encuentros del sector ya que 
en el año 2019 fue sede del «Seville 
Space Forum», un foro sobre empre-
sas e instituciones relacionadas con 
la industria aeroespacial internacio-
nal que sirvió de preámbulo a la cum-
bre ministerial de la Agencia Espa-
cial Europea también celebrada en 
Sevilla en noviembre de ese año.  

Eso no es todo ya que el inmueble 
se encuentra en una zona con gran-
des espacios emergentes que se com-
plementa con las recién restauradas 
Naves de Renfe, que con 1.200 metros 
cuadrados se han recuperadas como 

centro de emprendimiento y a cuyas 
nuevas instalaciones se trasladarán 
las empresas que ahora ocupan el 
CREA en el caso de que Sevilla sea de-
signada la ciudad sede de la agencia.   

Las Naves de Renfe también forma-
ron parte del listado de posibles sedes 
si bien queda por culminar la adapta-
ción edificio de la nave oeste donde se 
proyecta un auditorio, por lo que no 
estaría a tiempo para la candidatura.    

En caso de ser finalmente elegida 
Sevilla para albergar la futura agen-
cia la apuesta municipal por San Je-
rónimo convierte a la zona como una  
extensión del parque tecnológico de 
la Cartuja que se encuentra a poca dis-
tancia.  

Otras opciones 
De hecho, otra de las opciones que se 
han barajado y que podría completar 
el mapa de subsedes o futuras sedes  
de la Agencia es el Pabellón del Futu-
ro de la Expo 92, ubicado en la Cartu-
ja junto al pabellón que ahora ocupa 
el Archivo General de Andalucía. Se 
trata de un edificio de grandes dimen-
siones que fue construido para la Ex-
posición Universal y que cuenta con 
más de 13.000 metros cuadrados y un 
importante reclamo simbólico en su 
parcela: la maqueta réplica del cohe-
te Ariane 4. Se trata de una opción más 
que viable para el caso de que la Agen-
cia Espacial Española, que prevé ini-
ciar su andadura con unos 60 emplea-
dos, siguiera creciendo y necesitara 
otros espacios. Pero no ha podido ser 
planteada como sede en estos momen-
tos ya que habría que adaptarla a las 
necesidades de la agencia ya que si-
gue tal como se mostró en 1992 como 
espacio expositivo.  

Cerrada la decisión municipal so-
bre la sede física, y una vez sea consi-
derada por la comisión, el trabajo de 
la misma se centrará en perfilar otros 
detalles de la candidatura como in-
centivos que hagan más atractivo el 
traslado de los trabajadores de la agen-
cia sumados a los de la propia ciudad 
de Sevilla que por el momento y si no 
se presentan más opciones competi-
rá por ser la sede de la agencia Espa-
cial con Huelva, Ciudad Real, Puerto 
Llano, Tres Cantos, Robledo de Cha-
vela o San Javier en Murcia. 

El edificio del CREA en San Jerónimo 

ya albergó una cumbre del sector 

espacial en el año 2019  // FOTOS: J.M. 

SERRANO / VANESSA GÓMEZ

Prácticamente no hay día en 
el que el alcalde no hable de la 
Agencia Espacial Española. 
Ayer volvió a hacerlo. Antonio 
Muñoz dijo que Sevilla es «la 
referencia aeroespacial» en 
España y se mostró convenci-
do del impulso que puede ser 
para la ciudad si finalmente 
es elegida. Muñoz participó 
ayer en la inauguración del 
evento internacional ACCEDE 
COTS 2022, especializado en 
componentes comerciales 
para la industria aeroespacial 
y aseguró que Sevilla tiene 
por delante «una gran 
oportunidad». A su juicio, esa 
oportunidad puede suponer 
«un impulso definitivo para la 
ciudad y su industria aeroes-
pacial». El alcalde cree que a 
candidatura a la Agencia 
Espacial Española, es una 
candidatura de unidad y con 
un amplio respaldo de la 
propia industria y de las 
universidades. De hecho, 
según dijo, «somos la ciudad 
con más argumentos para 
albergar la sede y ser la 
referencia de la industria 
aeroespacial española». El 
alcalde insistió en que la 
ubicación en Sevilla le 
aportará un gran valor 
añadido a la Agencia Espacial 
española.

«Sevilla, la gran 
referencia 
aeroespacial»

El Ayuntamiento también 
baraja como subsede el 
Pabellón del Futuro en la 
Cartuja para ampliar la 
agencia en el futuro

El edificio, ahora una 
incubadora de empresas, 
tiene auditorio, un enorme 
hall  y una parcela próxima 
para hacer un parking
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ABC 

SEVILLA 

Un año y medio después de que se pre-

sentara, el gobierno municipal lleva hoy 

a Pleno, para su aprobación definitiva, 

el Plan Director de Patrimonio, que es-

tablece la estrategia a seguir para una 

gestión inteligente y sostenible de 130 

edificios y bienes del Ayuntamiento de 
Sevilla y que se ha elaborado de la mano 

de la Universidad de Sevilla. La prime-

ra fase se contempla hasta 2025 y cuen-

ta con 70millones de euros de inversión. 

Según detalló ayer el Ayuntamiento, 

su objetivo es lograr un adecuado cono-

cimiento y diagnóstico, divulgación, 

conservación y aprovechamiento de los 

mismos, marcando, además, un crono-

grama de aquí al año 2030 en cuanto a 

las prioridades de intervención patri-

monial. «Se trata de un plan sin prece-

dentes en Sevilla. Es un documento ri-

guroso, ambicioso, innovador, viable y 

detallado y ejemplo de la importancia 

que este gobierno confiere al patrimo-

nio, a su restauración y puesta en valor 

y nos reafirma en que somos el gobier-

no con mayor inversión en conserva-

ción del patrimonio municipal, con ac-

tuaciones en marcha de aquí a 2025 por 

valor de 70 millones de euros», explicó 

el alcalde de Sevilla.  

«Confiamos en un amplio respaldo 

político para este ambicioso plan que 

os marca una hoja de ruta hasta 2030», 

añadió Antonio Muñoz. A los 115 inicial-

mente previstos en el documento fruto 

de la colaboración entre el Ayuntamien-

to y la Universidad de Sevilla, se han 

agregado otros 15 durante el periodo de 

exposición pública y alegaciones.  

De la mano de la Hispalense 
El plan es una hoja de ruta, con una vi-

sión global, de las actuaciones que de-
ben llevarse a cabo, con coherencia, en 

un conjunto patrimonial diverso como 

el que nos ocupa: 130 bienes arquitec-

tónicos (edificios, sitios y yacimientos 

arqueológicos). Este documento supo-

ne, según subrayó el Ayuntamiento, una 

estrategia para la gestión inteligente y 

sostenible de los bienes inmuebles del 

patrimonio municipal.  

Es la primera vez que desde la Admi-

nistración local se aborda la realización 

de un documento como éste, que surge 

del convencimiento de ir más allá de la 

protección general del patrimonio que 

reconocen los instrumentos jurídicos 

ya consolidados, promoviendo un nue-

vo modelo de gestión integral que per-

mita reintegrar plenamente el patrimo-

nio en la ciudad contemporánea. Este 

trabajo fue encargado a la Fundación 

para la Investigación de la Universidad 

de Sevilla, compuesta por un equipo de 

profesores e investigadores de la Uni-

versidad hispalense junto con colabo-

radores del ámbito universitario, y ha 

estado dirigido desde Urbanismo. 

Entre los inmuebles que integran esta 

lista se encuentran elementos y yaci-

mientos arqueológicos (como el Anti-

quarium o las columnas de la Alameda 

de Hércules), de origen islámico (como 

los Caños de Carmona o los lienzos de 

muralla junto con sus torres y puertas), 

conventos, monasterios e iglesias de ori-

gen medieval o de la Edad Moderna 

(como los conventos de Santa Clara o 
San Agustín), templetes ejemplo de la 

tradición y religiosidad popular, o pa-

lacios y casas representativa, y teatros.  

También se contemplan edificios pro-

pios de la arquitectura industrial a par-

tir del siglo XVI (como la Fundición Real 

y antiguas hornazas de la Casa de la Mo-

neda, la Real Fábrica de Artillería, las 

naves del taller de Renfe en San Jeróni-

mo o la nave Singer), ejemplos de arqui-

tectura patrimonial que conserva el uso 

residencial (como el hotel Triana o el 

corral de la Encarnación), pabellones y 

edificios de la Exposición Iberoameri-

cana de 1929 , arquitecturas ligadas a 

jardines históricos, haciendas y corti-

jos, molinos, cárceles, edificios de la se-

gunda mitad del siglo XX, mercados, 

otros edificios de carácter monumen-

tal como los antiguos juzgados o la Es-

tación de Cádiz, y bienes ligados a cuer-

pos municipales como el histórico par-

que de bomberos de San Bernardo. 

El Plan Director radiografía estos bie-

nes arquitectónicos, estableciendo la 

urgencia de ser restaurados de muchos 

de ellos o de adecuarse a unas mínimas 

condiciones de consolidación, seguri-

dad o salubridad. También responde a 

la necesidad de diagnosticar su siste-

ma de gestión, su actual estado de con-

servación y de adecuación a los usos co-

rrientes y señala las actuaciones críti-

cas pendientes de acometer.  

Para la primera fase, entre los años 

2022-2025, están ya en marcha, progra-

madas o en redacción proyectos de obras 

con una inversión estimada en 70 mi-
llones, y a esta fase seguirán otras has-

ta el año 2030. 

El Plan Director de Patrimonio ve 
la luz con más de un año de retraso

∑ El gobierno local lleva 
al Pleno su hoja de ruta 
para la gestión de 130 
bienes municipales

En el cronograma se 
contempla una primera 
fase de actuación hasta 
2025 y con una inversión de 
75 millones de euros
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Juan Parejo

La hoja de ruta para los próximos
diez años. El Plan Director del Pa-
tromonio Municipal se somete hoy
a su aprobación definitiva por par-
te del Pleno. Tras su exposición pú-
blica y el periodo de alegaciones,
el extenso documento llega a su
último trámite con la novedad de
la incorporación de 15 nuevos bie-
nes de propiedad municipal. Du-
rante su redacción, el número de
inmuebles ya aumentó de los 80
inicialmente previstos a 115, y
ahora se suman otros 15 para lle-
gar a 130. La inversión global pre-
vista para los próximos diez años
alcanza los 90 millones de euros,
aproximadamente, aunque es se-
guro que cuando se redacten algu-
nos proyectos se vea incrementa-
da. Actualmente se acomete el es-
fuerzo mayor, ya que de aquí a

2025 la cuantía para restauracio-
nes y rehabilitaciones alcanza los
70 millones de euros.

El Pleno Municipal debe apro-
bar hoy esta completa herra-
mienta que escudriña el extenso
patrimonio de titularidad muni-
cipal, sin contar el Real Alcázar,
y que ofrece un diagnóstico pre-
ciso sobre su estado de conserva-
ción, área a la que está adscrito,
uso actual y previsto o la necesi-
dad de acometer una restaura-
ción o no. El documento, que ha
sido elaborado en los últimos
años por la Gerencia de Urbanis-
mo y Medio Ambiente y la Funda-
ción de Investigaciones de la US,
incorpora quince nuevos bienes
fruto de las alegaciones, que no
han sido muchas. De este modo,
se suman al Plan Director diver-
sos edificios construidos con mo-
tivo de la Exposición Iberoameri-
cana de 1929: Pabellón Espuñes,
Pabellón de Cuba, Pabellón de la
República Dominicana, Pabellón
Citroen, Pabellón de Brasil, Pa-
bellón de Informaciones y Pabe-
llón de la Casa Real. Todos estos
inmuebles se quieren tener reha-
bilitados de cara a 2029, cuando
se celebre el centenario de la
muestra que cambió la fisonomía
de la zona sur de Sevilla y creó al-

guno de sus más importantes
monumentos.

Otros edificios que se incorpo-
ran al Plan Director son el edificio
de la calle El Silencio que ocupa-
ba el ICAS y ha sido cedido a la
Hermandad del Silencio; la Fun-
dición y Hornazas Reales (Casa de

la Moneda); el Horno Real (Casa
de la Moneda); la Casa del jardi-
nero en los Jardines de Murillo; el
Husillo del Barranco; la nave del
antiguo Frontón Betis en el Porve-
nir; la casa número 15 de la calle
Antonia Díaz, donde Lipasam tie-
ne una de sus sedes; el Palacio del

marqués de Torrenueva (La casa
de los artistas), en San Juan de la
Palma; y la Fábrica La Coromina.

Debido el largo proceso de
aprobación del Plan Director, las
distintas fases que estaban previs-
tas se han ajustado. La primera de
ellas abarca desde este 2022 a

2025. Es en este periodo cuando
se están realizando los mayores
esfuerzos de inversión. Un total de
70 millones de euros.

Sólo para este año, la cantidad
prevista supera los 33 millones de
euros. Ya hay en marcha impor-
tantes obras de rehabilitación en
la Hacienda El Rosario, el teatro
Lope de Vega y Casino de la Expo-
sición, la Casa Fabiola, el Conven-
to de Santa Clara, el Monasterio
de San Jerónimo, La Ranilla, Mi-
raflores, o Artillería. Otras actua-
ciones están en proceso de adjudi-
cación o licitación y afectarán a in-
muebles de la categoría de la anti-
gua iglesia de San Hermenegildo,
el Palacio del Pumarejo, las cister-
nas romanas de la Pescadería, la
Torre Blanca, la Casa de Cernuda
o la Fábrica de Vidrio la Trinidad.

El alcalde, Antonio Muñoz, des-
tacó ayer la importancia del Plan
Director para actuar en el patrimo-
nio de la ciudad, considerándolo
un hito: “Tras su periodo de expo-
sición pública y alegaciones lo lle-
vamos para su aprobación. Es un
documento fundamental que mar-
ca la hoja de ruta. Nace del diag-
nóstico y señala la vocación y futu-
ros usos de los inmuebles, si es ne-
cesaria su restauración o no, o una
posible cesión a terceros”.

El Plan Director del Patrimonio se
aprueba hoy con 15 nuevos bienes

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El edficio del antiguo Bar Citroen es una de las nuevas incorporaciones al Plan Director.

El documento nace
de un diagnóstico
y señala los futuros
usos de los inmuebles

PATRIMONIO | TRÁMITE DEFINITIVO

●El gobierno lleva a Pleno la herramienta tras la exposición pública y el periodo de
alegaciones ● La inversión para restauraciones prevé 70millones hasta el año 2025

JUAN CARLOS MUÑOZ

El antiguo frontón Betis en el Porvenir.
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J. P.

La recuperación integral de la mu-
ralla islámica de Sevilla está más
cerca. Finalizadas las actuaciones
en el lienzo interior y el Arco de la
Macarena, ya ha comenzado las
restauración de la cara externa y
próximamente se hará lo propio en
la Puerta de Córdoba, la única ori-

ginal que queda. El coste de los tra-
bajos es de 1,7 millones, financia-
dos en un 45% por el Gobierno en
virtud del Programa del 1,5% Cul-
tural, y tiene un plazo de ejecución
de 18 meses. La adjudicataria es la
empresa Patrimonio Inteligente,
S.L. A su finalización, la liza será vi-
sitable y se habrán recuperado las
torres, especialmente la llamada
Blanca o de la Tía Tomasa, que
puede acoger un centro de inter-
pretación para dar a conocer la his-
toria y evolución del monumento.

Los trabajos que acaban de co-
menzar se centran en el tramo ex-
terior entre el Arco de la Macare-

na y la Puerta de Córdoba. Se tra-
ta de la tercera fase de la inter-
vención global que, como la cara
interior, cuenta con una impor-
tante subvención del Estado. En
esta restauración serán muy úti-
les todos los datos y análisis que
los técnicos pudieron extraer de
la anterior fase. Así lo explica Ós-
car Ramírez, arqueólogo: “Los
criterios son los mismos. El máxi-
mo respeto al original, la reversi-
bilidad de los materiales, la dura-
bilidad... Haremos primero una
limpieza, un tratamiento para
frenar el biodeterioro, se elimina-
rán las sales, se sellarán grietas y

fisuras, se frenará la pérdida de
material, que no es mucho...”.

Una de la novedades es que se
va a intervenir en el interior de las
torres que jalonan el lienzo de
muralla. En sus cámaras existe
una pequeña decoración de yese-
rías que será tratada y recupera-
da. “Son como pequeñas islas de-
coradas en blanco, de tipo almo-
hade”, añade el arqueólogo.

Gracias a la restauración en la
cara interior los técnicos y restau-
radores pudieron comprobar la
existencia de restos de revesti-
mientos blancos que en su día da-
ban lustre a la muralla. En la parte

externa también se encuentran.
“Sabemos dónde están, sus mate-
riales. En la parte superior, tanto
en la etapa de construcción almo-
rávide como en la ampliación al-
mohade, está presente. También
se hallaron en los merlones del Ar-
co de la Macarena. Ahora analiza-
remos la parte de abajo y ya vere-
mos. También estudiaremos bien
el sistema constructivo”. También
se volverá a hacer un completo
análisis paramental arqueológico
mediante fotogrametría.

La última fase de la recupera-
ción integral de este tramo de la
muralla defensiva de Sevilla es el
que afecta a la Puerta de Córdo-
ba. Su promotor es la Hermandad
de San Hermenegildo, titular de
la misma. El alcalde, Antonio Mu-
ñoz, reveló que ya cuentan con la
oportuna licencia de obras para la
primera de las dos fases. Para
ello, también cuentan con una
subvención municipal de 70.000
euros que ya ha sido entregada y
que se enmarca en el programa
de recuperación de patrimonio
religioso de la Gerencia de Urba-
nismo. Para la segunda fase, dis-
pondrán de la misma ayuda eco-
nómica que ya ha sido aprobada.

El alcalde subrayó el importan-
te compromiso del Ayuntamiento
para la rehabilitación de un mo-
numento tan relevante como la
muralla de la Macarena, muy in-
frautilizado hasta ahora. “Esta-
mos cumpliendo los plazos para
recuperar un bien que sentimos
muy nuestro. Espero que esté ter-
minado lo antes posible. El objeti-
vo es que se pueda visitar la parte
de la liza. Será una manera de va-
lorar la historia y lo que supuso es-
ta construcción para la ciudad”.

Muñoz volvió a resaltar la
apuesta del gobierno municipal
por la recuperación del patrimo-
nio de la ciudad con una gran in-
versión: “Hay una inversión ac-
tualmente cercana a los 70 millo-
nes de euros. Estamos muy com-
prometidos y no se encuentra un
precedente así”.

M. G.

Antonio Muñoz, durante la visita realizada ayer al inicio de las obras.

Arrancan los trabajosde

restauracióndel lienzo

exterior y labarbacana

quedurarán18meses

Cuenta atrás para que lamuralla
de la Macarena se pueda visitar
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Número de visitantes estadounidenses a cada ciudad

Número de visitantes estadounidenses a cada provincia

Búsqueda de vuelos hacia
Sevilla y Málaga desde  EE.UU.

Madrid

Barcelona

Granada

Sevilla

Valencia

Palma de Mallorca

Donostia

Málaga

Santiago

Bilbao

Datos de los últimos tres meses
(1 de julio a 10 de octubre)

Madrid

Barcelona

Sevilla

Islas Baleares

Málaga

Valencia

Granada

Cádiz

Coruña

Guipuzkoa

228.404

185.975

46.031

25.214

23.872

17.381

16.207

14.840

13.913

13.069

228.277

215.146

47.878

47.861

35.406

27.464

26.964

25.419

22.068

18.175

Sevilla

1.046.003

Málaga

730.727
Principal

aeropuerto
de origen

Miami

(22,2%)

Sevilla

1.046.003

Málaga

730.727
Principal

aeropuerto
de origen

Miami

(22,2%)

Fuente:

Ayuntamiento

de Sevilla

Gráfico: A. Montes /

ABC SEVILLA

JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

L
a conexión aérea directo entre 
Sevilla y Estados Unidos no 
acaba con la decepción que ha 
provocado en el Ayuntamien-

to el hecho de que el vuelo a Nueva 
York haya acabado cerrándose con Má-
laga. Turismo Sevilla mantiene nego-
ciaciones con los operadores aéreos 
americanos, que trabajan ahora en 
abrir nuevas vías con ciudades como 
Miami, Chicago o incluso Las Vegas, 
en la Costa Oeste. Desde la Smart City 
Office de Sevilla han elaborado un in-
forme para establecer una radiografía 
del turista estadounidense y sus pre-
ferencias que deja claro el interés que 
despierta la capital hispalense entre 
los americanos. De hecho, en un do-
cumento al que ha tenido acceso ABC, 
se evalúan las búsquedas de vuelos ha-
cia Sevilla y Málaga desde Estados Uni-
dos y, en lugar de Nueva York, en los 
meses que llevamos de 2022 el aero-
puerto desde el que hay una mayor de-
manda para volar a la capital de An-
dalucía es el de Miami.  

Entre enero y octubre, el 17,4% de 
las búsquedas para volar a Sevilla pre-
tendían hacerlo desde esta ciudad de 
Florida. El potencial de este destino 
emisor es el mayor de todos porque el 
de Miami es el aeropuerto de referen-
cia de toda América Latina hacia Eu-
ropa, y Sevilla es una ciudad muy atrac-
tiva para las élites económicas de es-
tos países. 

No sólo se está negociando este 
puente aéreo. Actualmente, Turismo 
Sevilla tiene a un enlace trabajando 
en Las Vegas estableciendo conversa-
ciones con las aerolíneas para abrir 
una ruta con la Costa Oeste, ya que San 
Francisco y Los Ángeles son, por este 
orden los siguientes emisores poten-
ciales por interés de búsqueda hasta 

Sevilla, con un 9,25% y 8,47% del total. 
El siguiente aeropuerto de origen 

sería el JFK de Nueva York, desde el 
que buscan volar a la capital hispalen-
se un 7,98% del total de búsquedas des-
de Estados Unidos. Es decir, menos de 
la mitad que desde Miami.  

El consejero de Turismo de 
la Junta de Andalucía, Artu-
ro Bernal, apuntaba también 
como una futura conexión 
con Andalucía Chicago. El in-
terés desde esta ciudad del 
norte de la Costa Este ameri-
cana está lejos de los anterio-
res, si bien es cierto que sería 
el aeropuerto de referencia 
para los turistas canadienses.  

El varapalo de NYC 
En el Ayuntamiento de Sevi-
lla continúan, no obstante, 

dándole vueltas a lo ocurrido con el 
vuelo a Nueva York. Según explicó ayer 
el alcalde, Antonio Muñoz, «la infor-
mación era de que estábamos muy cer-
ca pero ha habido una interferencia». 
Así, reveló que existe un correo elec-
trónico remitido por la compañía Uni-
ted Airlines en el que entienden des-
de Turismo que quedaba apalabrada 
la conexión. En este e-mail, concreta-
mente, la aerolínea américana lo que 
hace es mantener abierto el contacto 
con Sevilla a la espera de cerrar el plan 
para el verano de 2023.  Sin embargo, 
a partir de ahí se cortó el contacto y, 
el martes de la semana pasada, se 
anunció que finalmente se cerraría 
con Málaga.  

En Sevilla creen que desde la Junta 
de Andalucía ha habido un movimien-
to económico de última hora para be-
neficiar a Málaga, algo que niega el 
consejero de Turismo. Sí se sabe que 
en todas estas operaciones, a veces, en 
última instancia se escoge al mejor 
postor y más teniendo en cuenta que 
las distancias entre ambas ciudades 
andaluzas es mínima en comparación 
de las que hay entre las grandes urbes 
americanas.  

Pese a ello, en el Consistorio hispa-
lense defienden que, según sus infor-
mes, Sevilla está por delante de Mála-
ga no sólo en el número de turistas 
americanos sino, también, en las bús-
quedas de vuelos y el interés por pro-

El vuelo Miami-
Sevilla es el más 
buscado entre 
los americanos

∑ El Ayuntamiento pasa página tras la 
decepción de la conexión con Nueva 
York y se centra en el destino Florida 

∑ United Airlines aseguró en un correo 
su interés por Sevilla sólo tres días 
antes de cerrar el acuerdo con Málaga 

En el informe que ha elaborado 
Turismo Sevilla se recogen los 
resultados de las encuestas de 
satisfacción que se le hacen a los 
visitantes estadounidenses y, 
también, una evaluación de 
cuáles son las atracciones más 
comentadas de la ciudad entre 
los norteamericanos. El monu-
mento que más interés despierta 
entre los turistas de EE.UU. es la 
Plaza de España con enorme 

diferencia con el segundo, que es 
el Alcázar, y el resto. En porcenta-
jes, el espacio de Aníbal González 
roza el 40% de los comentarios, 
mientras que el Palacio Real está 
en un 15%. Le sigue la Catedral, 
con algo más de un 10% y, por 
debajo de este porcentaje, están 
por este orden el barrio de Santa 
Cruz, la Torre del Oro, la Giralda, 
Triana, el hotel Alfonso XIII, 
Itálica y el Guadalquivir.

La Plaza de España es el monumento 
más buscado entre los estadounidenses

El alcalde insiste en que ha 
habido una interferencia 
que ha cambiado el rumbo 
del avión que estaba casi 
apalabrado con Sevilla
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Viajeros alojados en 

hoteles y apartamentos 
turísticos en Sevilla 
en2022 

Viajeros de 
procedencia 

nacional 

Viajeros de 
procedencia 

internacional 

52,33% 

1.691.421 -----> 

47,67% 

97.046 
procedían de EE.UU. 

¿Dónde destina el gasto el turista estadounidense? 

Prod. salud/belleza 

Ser. profesionales 

Retail ·············· 
Bienes de hogar 

Varios ········ 

Transportes 

Entretenimiento 

Tiendas de alimentac. l5555:::::::::::r-···· Restaurantes 

Alojamiento 

0% 10% 20% 

Atracciones turísticas más comentadas 
por el turista estadounidense 

Plaza de España 

Alcázar 

Catedral 

Barrio Santa Cruz 

Torre del Oro 

Giralda 

Barrio de Triana 

Hotel Alfonso Xlll 

Itálica 

Río Guadalquivir 

0% 10% 

dueto turístico. Así, Jos datos quema
nejan es que, por ciudad, a Sevilla vi
nieron en 2021 el triple de turistas 
que a Málaga (46.031 por 14.840) y, 
por provincia, también fue superior: 
47.861 frente a los 35.406 de la Costa 
del SoL 

En concreto, la capital de Andalu
cía es la cuarta ciudad de España que 
genera una mayor demanda, sólo por 
detrás de Barcelona, Madrid e Ibiza. 
Málaga ocupa la décima posición. Y, 

según el volumen de búsquedas en 
los tres últimos meses, de julio a oc-

20% 30% 40% 

tubre, el vuelo a Sevilla lo teclearon 
1.046.003 veces y, a Málaga, 730.727, 
es decir, un 30% más. 

Las razones que explican esta ten
dencia es que el turista americano 
busca. sobre todo, un destino más 
cultural que de playa. Otro de Jos 
principales atractivos que busca el 
mercado estadounidense es la gas
tronomía. De hecho, ambos paráme
tros determinan más del70% del in
terés que atrae a Jos estadouniden
ses, Jo que en teoría beneficiaba a 
Sevilla. 
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M. R.

El alcalde, Antonio Muñoz, insis-
tió ayer en la idea de que el Ayun-
tamiento seguirá trabajando, con-
juntamente con el Gobierno an-
daluz y el Ejecutivo central, para
que la ciudad cuente con una co-
nexión aérea directa con alguna
ciudad norteamericana o de Asia

tras el “jarro de agua fría” que ha
supuesto que United Airlines se
haya decantado por el aeropuerto
de Málaga en su programación de
2023 para un vuelo sin escalas
desde Nueva York en detrimento
del aeródromo hispalense.

Así lo expresó el regidor en de-
claraciones a los medios, en las
que destacó que prefiere “mirar

al futuro” después de las “inter-
ferencias” de la Junta de Andalu-
cía en lo concerniente a la ruta
directa con Nueva York. “Venía-
mos realizado un trabajo arduo,
técnico y de muchísimos años
con una consultora norteameri-
cana y estábamos muy cerca, pe-

ro nuestro objetivo ahora es es-
tablecer una línea de trabajo pa-
ra conectar la ciudad con desti-
nos de larga distancia”.

“Sevilla tiene condiciones por
su aeropuerto, su mercado turís-
tico y los atractivos de la ciudad
para tener esas conexiones aé-
reas, por lo que prefirimos mirar
hacia delante para lograr ese ob-
jetivo”, añadió Muñoz.

El alcalde sevillano apuntaba
la pasada semana a la Junta de
Andalucía para pedir “explica-
ciones” sobre la “interrupción”
del trabajo “serio y riguroso” ini-
ciado “hace años” por la ciudad
hispalense para la citada cone-
xión con Nueva York y por “dina-
mitar” ese proceso. “La decisión
de la aerolínea no obedece a cri-
terios de mercado”, defendió
también Muñoz, aludiendo, pri-
mero, a que Sevilla es “la tercera
o segunda ciudad, según el año,
en recibir turistas norteamerica-
nos” y, segundo, a que la capital
andaluza “duplica o triplica” la
oferta de plazas en hoteles de
cuatro y cinco estrellas.

El alcalde busca nuevos

vuelos directos con

Estados Unidos o Asia
●Muñoz prefiere “mirar al futuro" después

de las "interferencias” de la Junta y el “jarro

de agua fría” con la ruta directa a Nueva York

El regidor critica
la decisión tras
“muchísimos años”
de trabajo en la capital
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Raquel Montenegro

El 4 de diciembre es celebrado
por los andalucistas como Día
Nacional de Andalucía, aquel en
el que los andaluces salieron a
la calle en 1977 para reivindicar
la autonomía. Una fecha que
han reivindicado durante años
y que ahora se convertirá en el
Día de la bandera andaluza. Así
lo prometió ayer el presidente
de la Junta de Andalucía, Juan-
ma Moreno, al fundador del
Partido Andalucista (PA), Ale-
jandro Rojas-Marcos, durante el
acto de presentación del libro
Por un poder andaluz.

Rodeado de la simbología cla-
ve en la aprobación de la auto-
nomía, desde la Casa Museo de
Blas Infante en Coria del Río,
Moreno enarboló con más fuer-
za aún la bandera y un senti-
miento andalucista que se ha
convertido en un elemento cen-
tral de su discurso. En un colo-
quio compartido con Rojas-Mar-
cos, éste le lanzó un guante, ese
reconocimiento del 4 de diciem-

bre como fecha de celebración
andaluza. Y el presidente lo re-
cogió, asegurando que la pro-
puesta de conmemorar ese día
como Día de la Bandera “tiene
sentido”, y como las cosas que
tienen sentido se las “toman en
serio, suelen salir. Así que esta
probablemente salga”. Hace
propia una fecha clave y, de pa-
so, deja al PSOE sin protagonis-
mo ese día: la Fundación Anda-
lucía, Socialismo y Democracia
había anunciado recientemente
la creación de unos premios 4 de
Diciembre, en reconocimiento a
la labor de personas, colectivos
o entidades que se distingan en
la defensa de los principios y va-
lores del pueblo andaluz.

El popular integra cada vez
más la causa andalucista en su
programa. El día siguiente a las
primeras elecciones que dieron
la victoria al bloque del centro
y derecha visitó en su casa al ex
ministro Manuel Clavero Aré-
valo, uno de los promotores del
referéndum de autonomía del
28 de febrero. En su toma de

posesión este año, bajo la idea
clave del “andalucismo orgullo-
so”, “renovado y alejado de tó-
picos”. Y en la mañana de ayer
junto a históricos del movi-
miento andalucista (también
estaban allí Miguel Ángel Arre-
donda y José Luis de Villar, au-
tor del libro), llamando a cons-
truir un “poder andaluz” desde
la “transversalidad”.

“A mí me impresiona, lo digo
con humildad, estar con Alejan-
dro Rojas-Marcos. Sus vivencias,
su trayectoria, su solvencia inte-
lectual no me es ajena. Gracias a
personas como él en el espacio li-
beral hay un fuerte sentimiento
andaluz. Eso ha ido impregnan-
do a nuestro propio partido, es
algo que es inherente”, alabó
Moreno al ex alcalde de Sevilla.

Moreno destacó el aumento de
esa sensibilidad en el conjunto
de la población y no dudó en li-
garlo a la llegada del PP al Go-
bierno de la Junta. Hasta un 10%
ha crecido en cuatro años el sen-
timiento de pertenencia de los
andaluces según los datos del

Centra (Centro de Estudios An-
daluces), destacó. Y “probable-
mente eso es porque una parte
de la sociedad andaluza veía el
uso de los símbolos de Andalucía
desde un solo partido y eso al fi-
nal es excluyente”; al llegar el PP
“una parte de la sociedad ha sen-
tido esos símbolos como pro-
pios”. El sentimiento andalucis-
ta crece y los votantes andalucis-
tas, también. Y el PP quiere in-
cluirlos en ese movimiento de
captación transversal que ha ini-
ciado Moreno y que tan buen re-
sultado le dio en junio, en el que
ya han caído los votantes de Ciu-
dadanos y aquellos desencanta-
dos con el PSOE actual.

El presidente insistió en la
idea de Andalucía líder que des-
plegó ya antes. Pero dando un
paso más, llamando a impulsar-
la desde el Congreso. “Seguimos
sin influir”, lamentó ante el au-
ditorio congregado para la pre-
sentación del libro histórico, cri-
ticando que “no puede ser que 6
diputados de un partido concre-

to (el PNV tiene seis escaños) de
una comunidad autónoma de-
terminen las inversiones y polí-
ticas que tienen que ser para el
conjunto del país y que pueden
deteriorar o menoscabar las po-
sibilidades de Andalucía”. “Y
eso lo tenemos que reivindicar
todos. Los empresarios, sindica-
tos, organizaciones sociales y
vecinales”, agregó.

Rojas-Marcos agradeció al
popular que haya aceptado la
invitación al acto, que calificó
de ejemplo de “alta política”,
porque “la política no se hace
sólo desde la izquierda o la de-
recha, desde Andalucía o Espa-
ña”. “Los andalucistas no esta-
mos acostumbrados a esto”,
aseguró desde el estrado, con la
misma energía de siempre. “He-
mos vivido unas experiencias
muy interesantes cuando la
gente que nos copiaba por un la-
do copiaba y por otro daba un
garrotazo”, aseguró en referen-
cia al PSOE. “Y de repente, ve-
mos al presidente de un partido
del estado español que nos tien-
de la mano para compartir
cuando estamos presumiendo
de nuestra historia”, añadió.

El líder andalucista bromeó
también con la idea de un More-
no del Partido Andalucista de
haber coincidido en el tiempo
(“torres más altas han caído”),
respondiendo a un halago pre-
vio del presidente: “Alejandro,
qué bien hablas, ya me estaba
yendo contigo”. Y le puso debe-
res: “Sé coherente con lo que
eres. Sé leal con tu partido, por-
que si no, no lo serás con Anda-
lucía, porque el que es leal, lo es
siempre. Sé leal siempre, pero
no dejes tirada a Andalucía”.

JOAQUÍN CORCHERO / E.P.

Alejandro Rojas-Marcos y Juanma Moreno, ayer en la Casa Museo de Blas Infante.

El fundador del PA
alaba la presencia del
presidente en el acto:
“Esto es alta política”

El PSOE reivindica
su defensa de
la autonomía

●El presidente andaluz acepta la propuesta de Rojas-Marcos de declarar
el 4 de diciembre Día de la Bandera ● Llama a construir un “poder andaluz”

El PSOE de Andalucía salió
ayer al paso del acto de Coria
reivindicando la “implicación”
de los socialistas “desde el pri-
mermomento en defensa de la
autonomía” andaluza antes de
que se aprobara el Estatuto de
la comunidad, así como el an-
dalucismo “comomodo de vida
para esta tierra”. Y propone su
propia fecha importante a aña-
dir al calendario andaluz: el 20
de octubre de 1981, cuando los
andaluces ratificaron el Estatu-
to de Autonomía, una “jornada
histórica”. El PSOE-A puso en
valor “una autonomía andaluza
que hoy en día sigue guiando el
eje central del proyecto socia-
lista para Andalucía, reivindi-
cando el andalucismo como
modo de vida para esta tierra,
centrado en la defensa de los
valores de esta región”.

Moreno enarbola la

bandera andalucista
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M. MOGUER 

SEVILLA 

L 
presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, empuñó ayer la 
bandera andalucista. Acom-
pañado del fundador del Par-

tido Andalucista (PA), Alejandro Rojas-
Marcos, con corbata verde Andalucía y 
en la que fuera la casa del Padre de la 
patria andaluza, Blas Infante, se dijo a 
favor de un «poder andaluz» que haga 
que la comunidad sea más influyente 
en España. Con el aval de Rojas-Marcos, 
quien señaló que Moreno «ha tomado 
parte del legado del PA», el presidente 
andaluz aseguró que Andalucía es «una 
tierra fuerte con mucho que decir».  

Moreno, que participó con Rojas-Mar-
cos en un coloquio durante la presen-
tación del libro ‘Un poder andaluz’ de 
José Luis de Villar sobre la fundación 
del PA, señaló que  «Andalucía es la ter-
cera economía de España y la segunda 
comunidad en exportaciones». Sin em-
bargo, «cuando miras, seguimos sin in-
fluir», lamentó. «No puede ser —aña-
dió— que seis diputados de una comu-
nidad concreta determinen las políticas 
que tienen que para el conjunto de los 
españoles», en referencia a los partidos 
nacionalistas vascos y catalanes.  

«Andalucía tiene sus luces y sus som-
bras», explicó Moreno. Pero «nadie pue-
de discutir que es gracias al autogobier-
no que ha mejorado y prosperado», aña-
dió. Algo que «no se hubiera podido 
conseguir sin personas audaces y va-
lientes como Alejandro Rojas-Marcos», 
alabó el presidente andaluz.  

El andalucismo de Moreno no es nue-
vo. Él mismo recordó ayer que lo prime-
ro que hizo cuando se anunciaron los 
resultados de las pasadas elecciones au-
tonómicas, cuando logró una mayoría 
absoluta indiscutible, fue «coger la ban-
dera de Andalucía. Y lo hice delante de 
los millones de personas que nos esta-
ban viendo», rememoró.  

«Soy andalucista en el sentido de que 
mi pasión, lo que más feliz me hace en 
la vida es ser presidente de la Junta, no 
lo cambiaría por nada», indicó Moreno. 
Su compromiso, añadió, está por enci-

ma de las siglas. Porque para el presi-
dente de la Junta «primero están los an-
daluces y luego está el partido». 

Para Rojas-Marcos, el compromiso 
de Moreno con el andalucismo, aunque 

llega «desde el centro derecha y no des-
de la izquierda», es incuestionable. Como 
lo fue su disposición a participar en el 
acto de ayer. El también exalcalde de Se-
villa se puso de pie para contar los en-
tresijos del encuentro que ayer le llevó 
a compartir escenario con Juanma Mo-
reno. «Soy el culpable de haber invita-
do al presidente», bromeó, consciente 
de que la coincidencia de los dos en el 
acto sobre andalucismo había levanta-
do muchos comentarios. «Dejé con la 
boca abierta a mis compañeros porque 
no pensaban que fuera capaz de llamar 
al presidente... Pero menos creían que 
iba a decir que sí», indicó.  

El exalcalde de Sevilla alabó el que 
Moreno haya cogido la bandera del an-
dalucismo «que es bellísima», pero le 
pidió que tomase nota de que también 
representa la «fealdad de Andalucía». 
¿Cuál es? «La dependencia, la margina-
ción, el subdesarrollo», enumeró el his-
tórico andalucista.  

Rojas-Marcos agradeció además la 
disponibilidad de Moreno para acudir 
al acto. «La política no se hace solo des-
de la izquierda o la derecha», indico. «La 
patria del presidente es España y la mía 
Andalucía», señaló. Y, sin embargo, en-
contraron un punto de encuentro: el an-
dalucismo que comparten. De hecho, 
Moreno alabó la figura del exalcalde de 
Sevilla, al que reconoció su lucha por 
traer a la comunidad «la democracia y 
la libertad y por darle a Andalucía un 
lugar, voz fuera».  

Es «gracias a personas como Rojas-
Marcos», replicó Moreno, que «en el cen-
tro derecha, en el espacio liberal, hay un 
sentimiento andalucista». Así, el presi-
dente andaluz señaló cómo, cuando se 
reúne con personas de su partido en la 

comunidad ve que llevan «pulseras de 
Andalucía junto a las de España».  

Para corroborar su compromiso con 
Andalucía, Moreno recordó que «lo más 
valiente» que le había tocado hacer es 
«votar contra Mariano Rajoy y Monto-
ro» para reclamar una financiación de 
Andalucía justa cuando él estaban en 
la oposición. «Ellos —por los andalucis-
tas— se jugaban ir a la cárcel», valoró.  

Contra el PSOE 

Rojas-Marcos, que avaló que lo que de-
cía Moreno «es andalucismo», señaló 
que ni él ni sus compañeros de filas es-
tán acostumbrados a las palabras ama-
bles por parte de los demás partidos. 
Porque, recordó, «desde que nacimos 
en los años 60, nos copiaban y, los mis-
mos que nos copiaban, luego nos daban 
garrotazos», en referencia al PSOE, que 
tomó del andalucismo mucho de sus 
símbolos pero, después, puso piedras 
en el camino de su lucha.  

«El PSOE estaba en contra de la au-
tonomía», señaló Rojas-Marcos, quien 

Rojas-Marcos unge a 
Juanma Moreno con la 
bandera del andalucismo

E
stá visto que no hay quien 
le ponga el cascabel al gato 
de la llamada ‘Administra-

ción autónoma’, es decir, al ejér-
cito de empleados a dedo que la 
Junta fichó mientras duró el ‘ré-
gimen’ sociata. Se crean y se des-
truyen fórmulas de nuevos chi-
ringuitos pero está más claro cada 
día que el ‘Gobierno del cambio’ 

—que tanto criticó la costosa ‘du-
plicidad’ heredada— no tiene, ni 
en el fondo y ni en la forma, la me-
nor intención de eliminarla. Eso 
de ‘el gasto superfluo’ y la impres-
cindible ‘coordinación del sector 
instrumental’ —mantras obliga-
do de los recién llegados—ya se 
olvidó. Se ve que no hay Gobier-
no dispuesto a eliminar el clien-
telismo ni siquiera cuando los 
clientes son ajenos, y no hay ra-
zón más poderosa para ello que 
el hecho de que quien paga es el 
maestro armero. O sea, usted mis-
mo, aunque no lo sepa.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Cascabel

belmonte@andalunet.com

El presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, se compro-
metió ayer con el fundador 
del Partido Andalucista, 
Alejandro Rojas-Marcos, a 
estudiar la declaración del 4 
de diciembre como el ‘Día de 
la bandera de Andalucía’. Esta 
efeméride, compatible con el 
28 de febrero como Día de 
Andalucía, recordaría las 
manifestaciones que decenas 
de miles de personas protago-
nizaron esa fecha en Andalu-
cía para reclamar la autono-
mía de la comunidad. Moreno 
vio con buenos ojos la pro-
puesta: «Es probable que 
salga adelante», indicó. 

La Junta estudia 
hacer del 4D el ‘Día 
de la Bandera’

∑ El presidente de la Junta reclama un 
«poder andaluz» como contrapeso a 
los nacionalistas vascos y catalanes 

∑ El fundador del PA señala que Moreno 
ha recogido parte del legado de partido 
y alaba que coja la bandera andalucista
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Juanma Moreno junto a 

Alejandro Rojas-Marcos, 

ayer en Sevilla  // RAÚL 

DOBLADO

acusó a los socialistas de «pasear» a Ra-
fael Escuredo por Andalucía. Su parti-
do, añadió «lo utilizó y lo tiró como un 
clínex usado» para impostar un anda-
lucismo que no sentían. «A Escuredo lo 
colocó el PSOE ahí, no había hablado 
de autonomía en su vida», añadió. Tam-
bién habló de Manuel Clavero, a quien 
alabó su dimisión como ministro cuan-
do se planteó un referéndum casi im-
posible para el 28F. Aunque crítico con 
el pasado, Rojas-Marcos sí que alabó la 
labor tanto de Escuredo como de Cla-
vero así como del PSOE, PC y UCD. «No 
se me cae ningún anillo en reconocer-
lo», indicó.  

Mirando las urnas 

El compromiso de Moreno con el anda-
lucismo que Rojas-Marcos alabó ayer 
no busca solo que Andalucía tenga una 
voz más fuerte en España. «Mi Gobier-
no es más amplio que mi partido», ha 
dicho ya en varias ocasiones el presi-
dente andaluz, quien aspira a que su 
Ejecutivo «se parezca lo más posible a 

Andalucía. También influye un dato que 
dio el propio Moreno: en los últimos 
años se ha sumado un diez por ciento 
a ese sentimiento andalucista, algo que 
achaca a que el PSOE «manoseó los sím-
bolos andaluces» cuando estuvo al fren-
te de la Junta. En todo caso, un diez por 
ciento del censo son muchos votos.  

El Gobierno de Moreno, que ha inte-
grado a muchos cargos de Ciudadanos 
—el último el exvicepresidente de la Jun-
ta, Juan Marín—, tiene personas de mu-
chas sensibilidades dentro. Las hay de 
Cs, por supuesto, pero también del PSOE 
o del andalucismo, señaló Moreno esta 
misma semana.  

Desde el equipo del presidente son 
conscientes de que hay votos del pasa-
do 19-J que no son necesariamente de 
personas votan siempre al PP y que de-
ben ampliar su base electoral para afron-
tar con comodidad las elecciones mu-
nicipales, las generales y, dentro de cua-
tro años, las autonómicas. Ahora han 
de hacer los deberes para que la nota 
de esos exámenes sea sobresaliente. 

Juanma Moreno 
Presidente de la Junta 

«Andalucía tiene sus 
sombras y luces pero lo que 
nadie puede discutir es que 
gracias al autogobierno ha 
mejorado y prosperado» 
 

«Soy andalucista porque 
ser el presidente de la 
Junta es lo que más feliz me 
hace. Para mí primero 
están los andaluces y 
luego, mi partido» 
 

«Somos la tercera 
economía de España pero 
cuando miras, seguimos 
sin influir. No puede ser 
que seis diputados de una 
comunidad determinen las 
políticas de todos» 

Alejandro Rojas Marcos 
Fundador del PA 

«El presidente de la Junta 
ha tomado parte del 
legado del Partido 
Andalucista. Por eso, 
gracias» 
 

«El PSOE estaba en contra 
de la autonomía» 
 

«Antes los partidos nos 
copiaban y, a la vez, nos 
daban garrotazos. Pero 
ahora viene un partido 
nacional y nos tiende la 
mano» 
 

«Soy el culpable de haber 
invitado al presidente. Ha 
dado mucho que hablar y 
aquí estoy para asumirlo»
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

El gran acto de conmemoración de los 
40 años de la histórica victoria del 
PSOE en las elecciones generales que 
se va a celebrar en Sevilla el próximo 
29 de octubre no será tan grande. Por-
que el PSOE andaluz ha elegido un re-
cinto con un aforo máximo de tres mil 
personas para esta celebración, la ca-
pacidad que tiene el auditorio princi-
pal de Fibes en Sevilla, el espacio ce-
rrado más grande de toda la ciudad. 

La dirección del PSOE andaluz ha 
elegido este lugar para conmemorar la 
victoria de Felipe González en las ur-
nas 1982, un acontecimiento que orga-
niza conjuntamente con la dirección 
federal del partido y que está pensada 
como el inicio de la movilización de los 
socialistas y sus simpatizantes de cara 
a las municipales del 28 de mayo en 
Andalucía, los comicios que abren el 
ciclo electoral en España que termina-
rá con las elecciones generales a fina-
les de 2023. La idea inicial era «mos-
trar músculo» «hacer bastante ruido» 
y volver a ilusionar a los militantes. 
Con este planteamiento, se había pre-
visto un acto muy potente y se habían 
barajado varias opciones. Una de ellas 
era hacerlo al aire libre como aquellos 
mítines del 82 (el más recordado fue 
que el protagonizó el propio Felipe Gon-
zález en el Prado de San Sebastián en 
Sevilla) pero motivos de seguridad y 
evitar una posible lluvia, han decanta-
do la balanza por un espacio cerrado. 

Porque no se trata sólo de la elec-
ción de un recinto. El PSOE andaluz 
ha elegido un escenario limitado con 
el objetivo de no pinchar en una con-
memoración tan importante. Reunir 
a tres mil personas para esta efeméri-
des —a la que van a asistir Pedro Sán-
chez y Felipe González— es relativa-
mente fácil pero celebrar un acto mul-
titudinario parece misión imposible. 
Es más, fuentes de la dirección regio-
nal han explicado que no van a hacer 
convocatoria a la militancia ni van a 
organizar autobuses para asistir a este 
acto, «la gente ya está informada», por 
lo que es previsible que sólo asistan 
los cuadros y los cargos públicos del 
partido.  

El reducido aforo —para una cele-
bración de estas características, claro— 

evidencia los nervios entre los socialis-
tas andaluces. Porque la celebración 
del sábado 29 de octubre es la central 
en toda España (la victoria en las ur-
nas fue el 28 de octubre de 1982), aun-
que se han organizado otros dos actos 
en Madrid y Barcelona. Llama la aten-
ción que hayan evitado un lugar em-
blemático y simbólico para ellos como 
el Velódromo de Dos Hermanas. La cla-
ve está, evidentemente, el aforo. Por-
que en el Velódromo caben 30.000 per-
sonas, según los datos oficiales del Bo-

letín Oficial de la Provincia, y está 
situado nada menos que en Dos Her-
manas, uno de los fortines del socialis-
mo andaluz que todavía se mantiene. 

Y es que las aguas no bajan muy 
tranquilas en el PSOE andaluz porque 
ya hay voces críticas que están recla-
mando un relevo en la dirección polí-
tica del partido. Socialistas históricos, 
cargos vinculados a Susana Díaz y Luis 
Ángel Hierro, catedrático de Univer-
sidad que fue el tercer candidato en 
las primarias, están reclamando una 
consulta a la militancia sobre el lide-
razgo de Juan Espadas y la interven-
ción de una gestora hasta que se pue-
da realizar otro congreso para elegir 
al secretario general. 

Unos movimientos de los que no 

hay noticia en San Vicente, sede regio-
nal de los socialistas andaluces. O eso 
es lo que defiende el secretario de Or-
ganización, Noel López, quien asegu-
ra que hay «un liderazgo absoluto de 
Juan Espadas con los ocho secretarios 
generales a su lado que están empo-
derados por los militantes». 

La gota que ha colmado el vaso de 
los descontentos fue la declaración 
que Espadas pronunció el pasado jue-
ves en el Parlamento de Andalucía en 
su cara a cara con Juanma Moreno. 
«¿Somos líderes en la creación de em-
pleo o de empresas? No. Somos líde-
res en paro porque, desgraciadamen-
te, cuatro de cada diez desempleados 
nuevos son andaluces. No han resuel-
to los problemas estructurales de An-
dalucía, nosotros tampoco pudimos», 
le dijo el líder socialista al presidente 
andaluz. 

Unas palabras que algunos socia-
listas han interpretado como una en-
mienda a la gestión de los gobiernos 
andaluces que «han cambiado la rea-
lidad de Andalucía».

El PSOE elige un 
recinto limitado para 
no pinchar en el acto 
de Felipe González

∑ Fibes, con aforo de 
3.000 personas, será  
el escenario de los 40 
años del éxito electoral

Las aguas no bajan muy 
tranquilas en el partido en 
Andalucía. Algunas voces 
piden ya consulta a la 
militancia y una gestora
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La oposición ve
“una chapuza
y un error” la
reforma de la
Agencia Trade

Efe SEVILLA

De “chapuza y error” califi-
caron ayer los partidos de la
oposición (PSOE-A, Vox y
Por Andalucía) la decisión
del Gobierno de Moreno de
desligar la fundación Anda-
lucía Emprende de la agencia
empresarial Trade, uno de
los proyectos estrella del pa-
sado mandato por el que los
tres partidos exigen explica-
ciones a la Junta.

La Agencia Trade (Agencia
Empresarial para la Transfor-
mación y el Desarrollo Econó-
mico) fue creada mediante un
decreto en pleno mes de agosto
por el Gobierno PP-Cs para “po-
ner orden” en el sector público
frente a lo que consideraba una
“maraña” de empresas públicas
del Gobierno del PSOE. Para

ello fusionó cuatro empresas
públicas (Extenda, Agencia
IDEA, la Agencia del Conoci-
miento y Andalucía Emprende)
en una, en Trade.

Apenas un año después, el
Ejecutivo de Moreno aprobó el
martes otro decreto ley que mo-
difica Trade y desliga de ella a
Andalucía Emprende con el ar-
gumento de “ganar en eficacia
y adecuarla” a la estructura del
nuevo gobierno de mayoría ab-
soluta del PP.

El cambio de actitud del
Gobierno andaluz encendió
los recelos de la oposición,
que no dejó pasar la oportuni-
dad para cargar contra el ga-
binete de Moreno al calificar
la decisión de “chapuza, fra-
caso y de error grave que per-
judica” a los trabajadores.

PSOE, Vox y Por
Andalucía critican la
decisión de desligar a
Andalucía Emprende
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Fuente: Ministerio de Trabajo A. Montes / ABC SEVILLA

Beneficiarios de

las prestaciones 

en Andalucía

Las cifras según el tipo de prestación y provincia

144.898

Almería

3.280

Córdoba

27.047

Málaga

11.802

Huelva

12.316

Cádiz

11.517

Granada

18.620

Jaén

24.321

Sevilla

35.995

Almería 1.708

Renta 

agraria

1.572

5.130

6.387

12.584

14.463

10.141

8.479

6.204

12.432

5.540

6.262

15.400

20.595

75.759

69.139

11.889

6.112

Cádiz

Córdoba

Granada

Huelva

Jaén

Málaga

Total Andalucía

Sevilla

Subsidio

agrario

(datos de agosto de 2022)

(datos de agosto de 2022)

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Debido a la sequía, el Consejo de Minis-

tros ha aprobado una reducción de peo-

nadas para poder cobrar el paro agra-

rio en Andalucía y Extremadura, las 

dos únicas comunidades autónomas 

donde existe esa prestación por desem-

pleo. Así, se rebaja de 20 a 10 las peo-

nadas necesarias para cobrar el paro 

agrario. Según datos del Ministerio de 

Trabajo, en 2021 se destinó 520 millo-

nes de euros al pago de prestaciones 

por desempleo para trabajadores agra-

rios, frente a los 800 millones de euros 

de 2010. 

En España cobran esas prestaciones 

un total de 164.228 trabajadores agra-

rios, a pesar de que cada año los em-

presarios agrícolas contratan a miles 

de trabajadores extranjeros, sobre todo 

marroquíes, ecuatorianos y hondure-

ños. Sólo en Huelva, se contrata en ori-

gen a un contingente de 15.000 marro-

quíes para recoger los frutos rojos en 

cada campaña. El número de jornale-

ros que cobra la renta y el subsidio agra-

rio ha ido descendido en los últimos 

años debido a la reducción de cultivos 

y la mecanización de las tareas agríco-

las. Así en 2004 se llegaron a alcanzar 

los 207.031 en España, casi un 25% más 

que actualmente.  

El Gobierno central aprobó en 2020 
un real decreto para flexibilizar la con-

tratación de estos desempleados, de 

modo que quienes perciben el subsidio 

o la renta agraria podrán trabajar de 

forma temporal en las faenas agrícolas 

sin perder el paro. Además, la renta y 

el subsidio agrario son compatibles con 

el Ingreso Mínimo Vital.  

En Andalucía existen 144.898 traba-

jadores eventuales que trabajan por 

cuenta ajena y cobran la renta o el sub-

sidio agrario, la mayoría concentrados 

en tres de las ocho provincias andalu-

En Andalucía cobran el paro 
agrario casi 145.000 jornaleros

∑ UGT dice que sólo el 
50% de ellos se 
beneficiará de la 
reducción de peonadas

zas donde los cultivos necesitan más 

mano de obra. Por provincias, Sevilla 

es la que mas jornaleros tiene cobran-

do esas prestaciones por desempleo: 

un total de 35.995. Le sigue Córdoba, 

con 27.047, y Jaén, con 23.321.En Extre-

madura, son 19.948 los empleados que 

cobran el paro agrario:  12.934 en Ba-

dajoz y 7.014 en Cáceres.  

La reducción de peonadas se aplica-

rá hasta mayo de 2023, lo que ha pro-

vocado no pocas críticas sobre la adop-

ción de esta medida a pocos meses de 

las elecciones municipales. La patro-
nal Asaja entiende, sin embargo, que 

«es lógico que se hayan reducido las 

peonadas a la vista de lo que sucede, es 

decir, la menor superficie cultivada de 

arroz, la caída de la cosecha de aceitu-

na o de frutales». «De no haberse he-

cho —dice Felipe Gayoso, responsable 

de Asaja— muchos trabajadores even-

tuales del campo por cuenta ajena ha-

brían tenido dificultad para cobrar el 

paro agrario». Sin embargo, esta orga-

nización agraria critica el hecho de la 

medida se aprobó en Consejo de Minis-

tros «sin haber consultado a las partes 

implicadas, como ha sucedido siempre. 

Nadie nos ha consultado». 

Los cultivos perjudicados 
Por su parte, Manuel Coronel, respon-

sable del sector agrario de FICA UGT, 

indica que «esta reducción es oportu-

na porque el número de peonadas en 

Andalucía en 2022 se ha reducido en al 

menos un 30% debido a la sequía, que 

ha afectado sobre todo en los cultivos 

de arroz, aceituna de mesa y frutales». 

No obstante, indica que es «insuficien-

te porque no podrán acogerse a la mis-

ma los casi 145.000 trabajadores even-

tuales del campo que cobran el paro 

agrario». Según sus cálculos, sólo po-

drán beneficiarse de la medida entre 

un 40 y un 50% de esos trabajadores, es 

decir, unos 60.000 jornaleros.  

Indica Coronel que  los jornaleros 

que tienen la cartilla agraria anterior a 
2012, año en que se aprobó la renta agra-

ria, sólo necesitarán las 10 peonadas. 

«Sin embargo, los trabajadores  que tie-

nen la cartilla agraria desde 2012 ten-

drán que tener 30 peonadas para co-

brar la renta agraria y mantenerse en 

el censo agrario», añade este sindica-

lista, quien recuerda que antes de 2022 

la cantidad exigida de peonadas eran 

35. Con el recorte aprobado, un jorna-

lero puede cobrar un subsidio agrario 

de 462 euros, que puede superar los 500 

euros en la renta agraria en función del 

número de peonadas que se tenga.  

A juicio de UGT, el paro agrario es vi-

tal para «anclar la población al medio 

rural. De lo contrario, la gente se iría de 

los pueblos porque hay poco trabajo en 

el campo», afirman fuentes del sindi-

cato.

El Estado destinó el pasado 
año 520 millones de euros 
anuales al pago de subsidio 
agrario a los trabajadores 
eventuales en paro

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 28

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/10/2022

 España

 16 209 EUR (15,921 USD)

 233,92 cm² (37,5%)

 4487 EUR (4407 USD) 

S. BENOT SEVILLA 

El modelo andaluz de hacer política 
es diferente. También en la Cámara 
autonómica donde, a pesar de la ma-
yoría absoluta del PP, hay clima de 
diálogo y consenso. Y una prueba de 
ello son los órganos de gestión y con-
trol de la radiotelevisión pública an-
daluza que ayer tomaron posesión 
fruto de un acuerdo entre los tres par-

tidos mayoritarios, PP, PSOE y Vox. 
Acuerdo que ha permitido que estos 
dos órganos salgan adelante con 102 
de los 109 votos del Parlamento. 

Esta situación contrasta con lo que 
está sucediendo con la RTVE donde 
no hay acuerdo entre los partidos con 
representación en el Congreso, y el 
Gobierno de Pedro Sánchez está tra-
tando de tensar los estatutos para im-

poner a su candidata a la dirección de 
la radiotelevisión pública nacional. 

El Parlamento andaluz acogió ayer 
la toma de posesión de Juande Mella-
do como director general de la RTVA y 
de los miembros del consejo de admi-
nistración de la cadena autonómica y 
del Consejo Audiovisual, un acto pre-
sidido por el jefe del Ejecutivo autonó-
mico, Juanma Moreno, y por el presi-
dente de la Cámara, Jesús Aguirre. 

Forman parte del Consejo Audio-
visual Domi del Postigo, Pilar Jime-
no, Mateo Risquet, Rocío Ruiz, y Ál-
varo Ybarra Pacheco por el PP; por el 
PSOE, Teresa Jiménez, Isabel Pedro-
te y María del Mar Ramírez, y por Vox, 
Ignacio González.

Un acuerdo permite una 
dirección plural en la RTVA

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN Y CONSEJO AUDIOVISUAL

Los presidentes de la Junta y el Parlamento con los miembros del Consejo Audiovisual de Andalucía   // VANESSA GÓMEZ
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Efe

Abengoa, cuya matriz está en
proceso de liquidación, tiene so-
bre la mesa cuatro grandes ofer-
tas de posibles compradores que
quieren hacerse con buena parte
de los activos que están en pre-
concurso de acreedores.

Así se lo hizo saber ayer la com-
pañía a los comités de empresa
de las filiales de Abengoa, que el
lunes pidieron a la mesa técnica
–en la que está el Ministerio de
Industria, la Junta, la adminis-
tración concursal y los sindica-
tos– información de las ofertas

recibidas en el proceso de liqui-
dación de la empresa. Según de-
tallaron los comités de empresa,
la citada mesa técnica se reunirá
hoy a las 19:30.

El preconcurso finaliza el 30
de octubre y a partir de entonces
se entrará en fase concursal. Se-
gún los trabajadores, lo más pro-
bable es que se use la figura jurí-
dica del prepack, que debe ir
acompañada de una oferta vin-
culante “apadrinada” por el
Consejo de Administración.

Una vez presentada la oferta y
aprobada por el juez, se abriría un
plazo de 15 días para que cual-

quier inversor pueda presentar
una contraoferta. En ese caso, se
dispondrá de otros cinco días más
para que la primera se actualice.

Entre las ofertas presentadas se
encuentra la de Técnicas Reuni-
das, que quiere optar a hacerse
con la división solar fotovoltaica
de Abenewco 1.

Ocurre que a Técnicas Reunidas
le fue concedido en febrero un
préstamo de 340 millones con car-
go al Fondo de Apoyo a la Solven-
cia de Empresas Estratégicas ges-
tionado por la SEPI para empresas
afectadas por la pandemia, el mis-
mo al que apeló sin éxito la propia
Abengoa, que reclamó 249 millo-
nes para Abenewco 1.

Esa falta de apoyo público fue el
detonante para que Abenewco 1
solicitara el pasado 30 de junio el
preconcurso de acreedores para
27 sociedades del grupo.

Diversas informaciones perio-
dísticas apuntan a otras ofertas
por parte de empresas y fondos co-
mo Urbas, Sinclair, Ultramar o el
propio Terramar.

Este último, en su día, estuvo
negociando la entrada con hasta
un 70% en el capital de la matriz
que, finalmente, está en fase de li-
quidación y sus acciones abando-
naron oficialmente la bolsa el pa-
sado septiembre.

Cuando se dirima la vencedora,
el juez velará para que se cumpla
con todo lo estipulado en la defini-
tiva durante un periodo de tres
años, según fuentes sindicales.

Abengoa encara
días clave para
las ofertas por
sus activos
● Lamesa técnica con empresa,

administraciones y sindicato se

reúne hoy para valorar las propuestas
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Ambiente en Fibes durante la celebración del Salon Minero Internacional  // VANESSA GÓMEZ

E. FREIRE 

SEVILLA 

La compañía brasileña Votorantim tie-
ne el foco puesto en Andalucía para 
desarrollar su primer gran proyecto 
de descarbonización a nivel mundial, 
una inversión que puede rondar los 
1.000 millones de euros.  El CEO de Vo-
torantim Cimentos Europa, Asia y Áfri-
ca, Jorge Wagner, hizo ayer este anun-
cio en Sevilla, en el marco de Salón In-
ternacional de la Minería Mining and 
Minerals Hall (MMH) que hoy se clau-
sura en Fibes. «Tenemos la oportuni-
dad de hacer en Andalucía un proyec-
to muy bonito y ganarle a los ameri-
canos», bromeó Wagner, para indicar 
que la multinacional está analizando 
actualmente los emplazamientos idó-
neos para el despliegue de estas nue-
vas plantas, que capturarán el CO2 que 
sale de las chimeneas de las cemente-
ras y lo utilizarán para producir bio-
combustibles aplicando energías re-
novables como el hidrógeno verde y 
paneles solares fotovoltaicos. 

Estados Unidos, Canadá y otras co-
munidades autónomas españolas 
compiten por atraer estas inversio-
nes aunque Wagner se ha mostrado 
muy partidario de la opción andalu-
za: «Queremos empezar por Andalu-
cía», remarcó el directivo en presen-
cia del consejero de Política Indus-
trial y Energía de la Junta, Jorge 
Paradela, que le acompañaba en una 
de las mesas de debate científicas del 
certamen minero.  

El CEO de Votorantim explicó que 
la compañía desarrollará este proyec-
to en consorcio con otras empresas y 
que actualmente las posibilidades tec-
nológicas están «en fase de estudio». 
Según el esquema inicial, la cemente-
ra se encargaría de la captura de car-
bono (CO2) y otros socios aportarían 
los parques fotovoltaicos y de hidró-
geno verde para producir los biocom-
bustibles. «En las chimeneas de las fá-
bricas de cemento hay una concentra-
ción grande de CO2 por la propia 
reacción química del proceso de ‘clin-

kerización’. Hay varias tecnologías 
compitiendo para absorber el CO2, que 
en alta concentración se puede alma-
cenar o reutilizar para la producción 
de combustibles verdes», detalló Jor-
ge Wagner. El «paquete completo» de 
esta inversión roza los 1.000 millones 
de euros. 

Votorantim tiene dos plantas en An-
dalucía, en Niebla y Córdoba, y próxi-
mamente operará una tercera tras la 
adquisición de la fábrica de cemento 
de La Araña en Málaga. El proyecto 
energético de captura de CO2 para pro-
ducir biocombustibles sería de nueva 
planta. «Nos gustaría anunciarlo en el 
primer semestre de 2023. Son proyec-
tos gigantescos y necesitamos agili-
dad con la administración porque las 
inversiones son estratosféricas y a lar-
go plazo. Queremos conseguir subsi-
dios aprovechando los fondos euro-
peos», avanzó el directivo, que consi-
dera que «Andalucía tiene una 
oportunidad única de ser jugador cla-
ve en descarbonización en Europa».  

En la misma mesa de debate que fue 
moderado por el comisario del MMN, 
Javier Targuetta, el jefe de la dirección 
general de desarrollo de Industrias In-
tensivas de Energía y Materias Primas 
de la Comisión Europea (CE), Gerardo 
Herrera, elogió la política que está de-
sarrollando el Gobierno andaluz para 
identificar proyectos estratégicos en 
el campo de las materias primas, y la 
aceleradora que ha creado el ejecuti-
vo regional para agilizar los trámites 
administrativos de las empresas in-
versoras.  

«Es un modelo de éxito que tene-
mos que exportar a Europa», afirmó 
Herrera, tras apuntar que hay que mo-
vilizar recursos financieros para «apo-
yar  de manera estable la exploración 
de minerales en Europa», necesarios 
para cubrir las necesidades de la tran-
sición energética. 

Votorantim apuesta 
por Andalucía para su 
planta de combustible 
verde de mil millones

∑ Usará el CO2 de la 
cementera combinado 
con hidrógeno verde y 
paneles fotovoltaicos

La CE elogia la aceleradora 
de proyectos estratégicos 
del Gobierno andaluz y su 
apuesta por la industria de 
las materias primas
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El pabellón del Futuro acogió ayer la presentación del festival Open House  // ROCÍO RUZ

R. V. /S. L. SEVILLA 

L
os secretos de la arquitectu-
ra moderna de la ciudad al 
descubierto. Es el propósito 
de la primera edición del fes-

tival Open House, que aterrizó ayer en 
Sevilla con su puesta de largo en el Pa-
bellón del Futuro de la isla de la Car-
tuja.  

Esta cita con la arquitectura se in-
cluye en esta red internacional de di-
vulgación que opera en más de 50 paí-
ses con ciudades como Nueva York, 
Londres, Roma, Buenos Aires o Ate-
nas, entre otras.  

«Sevilla es una ciudad muy famosa 
y muy desconocida que pretendemos 
descubrir de la mano de la ciudada-
nía. Desde enclaves emblemáticos 
como el Hogar Virgen de los Reyes, Ca-
pitanía, el Banco de España o el Pala-
cio de San Telmo, pasando por barrios 
singulares como las calles Feria o San 
Luis, o espacios de vanguardia como 
las Setas y Torre Triana, además de es-
tudios de arquitectura que abren sus 

puertas con motivo de este encuentro, 
conforman el objetivo de este festival 
para fomentar el conocimiento de la 
ciudad, el espacio urbano, la arquitec-
tura y el diseño», destacó el delegado 
de Economía, Comercio y Turismo, 
Francisco Páez, que participó en la 
presentación junto a Manuel Vázquez 
Martín, secretario general de Hacien-
da de la Junta de Andalucía, y Hono-
rio Aguilar, director de arquitectura 
de Open House. 

La programación de esta cita pro-
pone descubrir los rincones más se-
cretos de Sevilla, como el Archivo de 
Protocolos Notariales de Sevilla o el 
Centro Social Polivalente Hogar Vir-
gen de los Reyes; los más emblemáti-
cos o históricos, como la sucursal del 
Banco de España en Sevilla, el Palacio 
de San Telmo, o el hotel Colón Gran 
Meliá. 

Pero los participantes en esta pri-
mera edición del festival podrán co-
nocer otros inmuebles más contem-
poráneos, como las Setas de Sevilla, el 

edificio ‘Picasso’ o el Campus Univer-
sidad Loyola y adentrarse en los más 
inaccesibles, como la Torre Triana o 
las cubiertas de Plaza de España.  

Todo esto será posible durante el 
festival internacional de arquitectura 
Open House Sevilla, que, tras celebrar-
se en más de 50 ciudades de todo el 
mundo (entre ellas Nueva York, Lon-
dres, Buenos Aires, Roma…) aterriza 
por primera vez en la ciudad andalu-
za, con el apoyo de la Junta de Anda-
lucía y el ayuntamiento de Sevilla a 
través de Sevilla City Office.  

Además, dentro del programa se in-
cluyen paseos urbanos, donde cono-
cer Sevilla desde un prisma diferente, 
el de la arquitectura.  

Todas las actividades son gratuitas 
al público y sin ánimo de lucro, con el 
único objetivo de acercar la ciudad a 
sus ciudadanos. Se celebrará del 21 al 
23 de octubre.  

Entre las iniciativas más llamati-
vas, por ejemplo, se podrá realizar un 
itinerario por la Expo 92, recorriendo 
algunos puntos significativos del re-
cinto de la exposición, sus pabellones 
más emblemáticos y los espacios ur-
banos que fueron referentes de una 
nueva concepción del espacio públi-
co desde el punto de vista climático, 
del que la exposición, que cumple 30 
años, fue pionera. 

Además, dentro del programa se in-
cluyen paseos urbanos, donde cono-
cer Sevilla desde un prisma diferente, 
el de la arquitectura. Las rutas pro-
puestas son Torre de Triana, las cu-
biertas de Plaza de España, el paseo  
por los relojes de sol a cargo del arqui-
tecto Honorio Aguilar, director de ar-
quitectura de Open House Sevilla; el 
paseo por el Regionalismo; el paseo 
por la calle Feria o por la calle San Luis.  

Open House Sevilla, gracias al apo-
yo de la Junta de Andalucía y el Ayun-
tamiento de Sevilla, a través de Sevi-
lla City Office, así como  instituciones 
colaboradoras público-privadas, como 
el COAS, FIDAS, Meliá Hotels Interna-
tional y Exterior Plus (entre otros), 
abre de forma gratuita las puertas de 
distintos edificios emblemáticos y/o 
inaccesibles de la ciudad durante 48 
horas a todo aquel que esté interesa-
do. Para las actividades sin inscrip-
ción, tan solo es necesario llegar unos 
15 minutos antes de la hora señalada 
al punto de encuentro indicado en 
nuestra web y con muchas ganas de 
disfrutar y conocer los secretos arqui-
tectónicos de Sevilla.

La primera edición del festival de arquitectura  Open House  
ofrece medio centenar de visitas a edificios inaccesibles, 
contemporáneos o emblemáticos de la ciudad

El fin de semana descubre 
la arquitectura moderna

Las visitas y paseos 
programados por el 
festival son gratuitas y se 
desarrollarán del 21 al 23 
de este mesD
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

La hermandad del Gran Poder vuelve 

a concienciar a Sevilla sobre la situa-

ción de Tres Barrios a través de la ex-

posición en la Fundación Cajasol ‘Dios 

en la ciudad. Santa Misión del Señor 

del Gran Poder’ en el aniversario de la 

estancia de la imagen en este punto de 

la ciudad. Ayer se inauguró la mues-

tra con la presencia del anterior arzo-

bispo Juan José Asenjo; el alcalde de la 

ciudad, Antonio Muñoz; el presiden-

te de la entidad, Antonio Pulido; el her-

mano mayor de la corporación, Igna-

cio Soro, y los comisarios, Félix Ríos 

y Carlos Colón. 

La muestra se podrá visitar entre el 

20 de octubre y el 13 de noviembre. En 

la misma, se podrá recordar la visita 

del Señor del Gran Poder a las parro-

quias de la Blanca Paloma, la Cande-

laria y Santa Teresa, así como hacer 

reflexionar a todos aquellos que se 

acerquen a contemplar la realidad que 

se vive en estos barrios de la urbe, los 

cuales siguen necesitando ayuda. 

Ventanas Rotas 

‘Ventanas rotas’ es el título del artícu-

lo de monseñor Saiz Meneses que 

anuncia la última parte de la exposi-

ción, dedicada íntegramente a la si-

tuación que se vive en Tres Barrios, 

con un análisis exhaustivo de su ur-

banismo y sociología. Anteriormente, 

los visitantes pasarán por los bloques 

’Las miradas del Señor’, con numero-

sas fotografías de los traslados vivi-

dos entre octubre y noviembre de 2021, 

y ‘Los caminos del Señor’, un recorri-

do por las salidas extraordinarias de 

la imagen desde el siglo XIX hasta la 

actualidad. Sin embargo, las salas de 

la muestra dedicadas a los Pajaritos, 

la Candelaria, Santa Teresa y Madre 

de Dios destacan porque la corpora-

ción pretende remover conciencias 

con imágenes del estado actual de los 

edificios, con recortes de prensa que 

se remontan hace tres décadas tratan-

do situaciones de violencia y drogas 

en sus calles, testimonios de los veci-

nos sobre qué ha supuesto la visita del 

Señor del Gran Poder a la zona y, so-

bre todo, una investigación sobre Tres 

Barrios, así como la historia de este 

área y su desarrollo. Las personas que 

visiten la muestra contemplarán pla-

nos y fotos de estos lugares cuando 

existían barracones o edificios que se 

construyeron los trabajadores que vi-
nieron durante la preparación de la 

Exposición Iberoamericana de 1929 o 

imágenes de los vuelos fotográficos en 

1956, 1957 y 1969, donde se contempla 

la construcción de los bloques y el de-

sarrollo urbanístico de Tres Barrios. 

Otras vistas son del archivo de la fun-

dación del Real Patronato de la Vivien-

da donde se ve la zona de la Candela-

ria, los Pajaritos o la barriada Naza-

ret. Carlos Plaza y Ramón Queiro han 

realizado maquetas para que los visi-

tantes vean el tamaño de los bloques 

y las dimensiones de los edificios con 

apenas 60 metros cuadrados donde 

viven numerosas familias. Asimismo, 

hay fotografías en las que aparecen los 

lugares comunes como las escaleras 

por las que no cabe una silla de rue-

das o una persona mayor o impedida. 

También, Plaza y Queiro han diseña-

do un mapa de la ciudad con 16.000 

piezas pegadas a mano y de todos los 

edificios, situando a Tres Barrios en 

el centro geográfico de la urbe debido 

a la expansión de barrios a los puntos 

cardinales Es decir, un examen exhaus-

tivo a las situaciones que se siguen vi-

viendo a pesar de la visita del Señor 

del Gran Poder en el otoño de 2021.

Francisco Vélez, Ignacio Soro, Antonio Pulido, Juan José Asenjo, Patricia del Pozo, Antonio Muñoz, Carlos Colón  

y Félix Ríos, ayer durante la inauguración de la exposición del Gran Poder   // JUAN FLORES

El Gran Poder sitúa a Tres 

Barrios en el centro de la ciudad 

∑ La exposición en 
Cajasol llama a la 
concienciación sobre 
esta parte de Sevilla
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Antonio Muñoz presentando la programación de cine educativo  // SFEE / LOLO VASCO

E. L. 

SEVILLA 

En el marco de su ambiciosa programa-

ción concebida para la formación de 

nuevos espectadores, que lo ha conver-

tido en una referencia en el panorama 
europeo dentro del campo de las expe-

riencias pedagógicas en torno al cine, 

el Festival de Sevilla, que se celebrará 

del 4 al 12 de noviembre, da un paso más 

y extiende sus actividades educativas 

a la Factoría Cultural del Polígono Sur, 

un proyecto impulsado por el Ayunta-

miento de Sevilla en su objetivo de trans-

formación social del barrio. En este sen-

tido, el cine llega a Factoría Cultural de 

la mano de dos grandes títulos del cine 

europeo con gran éxito entre el público 

joven, referentes del cine educativo y 

que tuvieron su estreno en el Festival 

de Sevilla. 

El anuncio lo ha realizó ayer el alcal-

de de Sevilla, Antonio Muñoz, quien, 

junto a José Luis Cienfuegos, director 

del Festival de Sevilla, participó en un 

acto con estudiantes y profesores del 

IES Polígono Sur en el que se ha presen-

tado el programa educativo del certa-

men, que se desarrolla con el apoyo de 

la Fundación Sabadell. 

El programa educativo del Festival 

de Sevilla, en el que en su conjunto lle-

gan a participar unos 100.000 estudian-

tes de más de 200 centros de toda An-

dalucía, es desde hace años una pieza 

clave de su programación, diseñada hu-

yendo del paternalismo y los tópicos y 

bajo los mismos criterios de excelencia 

que el resto de secciones. 

En concreto, el programa educativo 

contempla dos secciones a competición, 

Europa Junior, que propone títulos re-

comendados para menores de 12 años, 

y Cinéfilos del Futuro, con películas con-

cebidas para jóvenes a partir de 12 años, 
más maduras en su planteamiento y di-

rigidas a espectadores inquietos en su 

mirada cinéfila.  

En concreto, los días lectivos del 

certamen, del 4 al 11 de noviembre, en 

horario de mañana, las salas de los ci-

nes Mk2 Nervión Plaza, Teatro Alame-

da y Teatro Lope de Vega reciben a los 

alumnos y profesores de los centros 

de Sevilla y su provincia así como de 

provincias limítrofes como Huelva y 

Cádiz. 

En su objetivo de trabajar por que 

este público adquiera una mirada críti-

ca desde muy temprana edad, el apar-

tado educativo programa una veintena 

de títulos que se verán por primera vez 

en España entre los que se incluyen cin-

co estrenos mundiales, propuestas que 

en el mayoría de los casos serán presen-

tadas a estos jóvenes espectadores por 

sus autores.  

En este sentido maestros como el 

francés Michel Ocelot, referente de la 

animación mundial, cuya película ‘Le 

pharaon, le sauvage et la princesse’ se 

verá por primera vez en España en el 

Festival de Sevilla; José Miguel Ribeiro 

con Nayola o María Antón, que estrena 

mundialmente en Sevilla ‘Sóc Vertical 

però m’agradraria ser horizontal’, pre-

sentarán sus propuestas en las salas 

ante estos jóvenes espectadores. 

El Festival de Sevilla 
lleva el cine europeo al 
Polígono Sur

∑ Más de 200 centros 
educativos participan 
en la propuesta 
educativa del certamen

Los jóvenes espectadores 
podrán disfrutar de 
películas como  ‘Le 
pharaon, le sauvage et la 
princesse’ o ‘Nola’
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M. L. CASARICHE  

La localidad de Casariche, en plena 

Sierra Sur sevillana, está viviendo «la 

peor sequía de los últimos años», como 

ha explicado el propio Ayuntamien-

to. Por ello, ha anunciado a sus veci-

nos que, ante la «situación crítica de 

sequía», se van a poner en marcha 

nuevas medidas: «la situación de los 

sondeos que nutren de agua al muni-

cipio son muy graves». Tras la caída 

del pozo principal que abastece a los 

algo más de cinco mil casaricheño, el 

de La Algaidilla, «nos vemos obliga-

dos a tomar medidas más drásticas 

de cara a los próximos meses, y mar-

cándonos como objetivo a corto pla-

zo el llegar al final del presente año 

con la puesta en marcha del engan-

che del embalse de Malpasillo».  

Y estas medidas pasan por «cortes 

diarios del suministro hasta nuevo avi-

so, variando la hora de los mismos en 

función de la tardanza de los depósi-

tos municipales en vaciarse», detalló 

el Consistorio basándose en informes 

técnicos preliminares ya ejecutados. 

Asimismo, el Ayuntamiento, goberna-

do por el socialista Basilio Carrión, co-

menta que las medidas «se irán modi-

ficando conforme la situación lo re-

quiera».  Además, otras de las medidas 

son el reparto de cubas de agua a tra-

vés de la Diputación de Sevilla, que ha 

declarado la situación de emergencia. 

«El consumo se irá controlando por 

zonas, dedicando todos los esfuerzos 

necesarios para el control y arreglo de 

todas las fugas que se produzcan. Por 

supuesto, desde el Ayuntamiento se 

continuará con el reparto domiciliario 

de agua en las zonas más afectadas por 

la situación», concluyó.

Situación «crítica» con cortes 
diarios y reparto de agua en cubas 

SEQUÍA EN CASARICHE
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Israel Fernández, Diego del Morao
y Águeda Saavedra en ‘LaMistela’

El Teatro Municipal Pedro Pérez Fernández de Los Pala-
cios y Villafranca acoge del 19 al 22 de octubre una nue-
va edición del Festival Flamenco de La Mistela, un clási-
co en los festivales flamencos de la provincia, nacido a fi-
nales de la década de los sesenta. Está organizado por la
Tertulia Cultural Flamenca El Pozo de las Penas y el Ayun-
tamiento y cuenta con el patrocinio del Instituto Andaluz
de Flamenco, la Consejería de Cultura de la Junta de An-
dalucía, el área de Cultura de la Diputación Provincial de
Sevilla y el Restaurante Manolo Mayo. Todas las actua-
ciones comenzarán a las nueve de la noche. Pisarán el es-
cenario el ganador de la Lámpara Minera e hijo predilec-
to de la localidad, Miguel Ortega (que actuó anoche); la

joven bailaora malagueña Águeda Saavedra, que recibi-
rá este jueves por la noche la Venencia Flamenca al Bai-
le; el cantaor gaditano David Palomar junto a Riki Rive-
ra, El Junco y Roberto Jaén con el espectáculo ¿Qué pasa-
ría si pasara? (viernes 21), un espectáculo coral de cua-
tro artistas en el que a través del flamenco, la comedia y
la interpretación se crea una historia llena de fuerza, crí-
tica, ritmo, compromiso, anécdotas y homenaje con un
broche final que no deja indiferente a nadie. El toledano
Israel Fernández cerrará el sábado 22 el festival con un
recital donde le acompañará la guitarra de Diego del Mo-
rao. Las entradas pueden adquirirse anticipadamente en
la web www.giglon.com al precio de 12 euros.

LOSPALACIOSYVILLAFRANCA

3Agenda provincia
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El Gobierno negó rotundamente que Bruselas le hubiese ad-

vertido de que los fondos de recuperación no seguirían llegan-

do con fluidez por la falta de mecanismos de control de su des-

tino, pero no ha transcurrido ni una semana para que releva-

ra a la alta funcionaria encargada de supervisar la ejecución 

del plan. El problema es de tal magnitud que es muy probable 

que ni el acreditado pedigrí socialista del nuevo responsable, 

Jorge Fabra, sea capaz de solucionar un entuerto que ha des-

bordado la capacidad de gestión del Estado. Pedro Sánchez le 

encomendó a la ministra Montero la gestión de los fondos, pero 

esta no ha querido o no ha podido hacerse cargo de la tarea de 

manera cabal. Eso le ha dejado espacio a la vicepresidenta Cal-

viño, cordón umbilical del presidente con Bruselas, para preo-

cuparse por el asunto, lo que ha desembocado en una lucha de 

poder entre ambas sobre estos cuantiosos fondos cuya correc-

ta gestión es incapaz de garantizar la Administración. 

LA TORMENTA PERFECTA  

DE LOS FONDOS EUROPEOS
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Montero se
extraña por
las críticas de
la Airef a sus
Presupuestos

Agencias MADRID

La ministra de Hacienda, María
Jesús Montero, se mostró ayer
sorprendida de que la Autori-
dad Independiente de Respon-
sabilidad Fiscal (Airef) critique
el proyecto presupuestario de
2023 “por prudente”. “Prefiero
quedarme con esa crítica” ha-
cia la prudencia antes que con
las “habituales” –en referencia
al tradicional exceso de opti-
mismo de las cuentas–, defen-
dió Montero en TVE.

La Airef criticó que la previ-
sión de ingresos está infraesti-
mada, algo que Montero acha-
có a la prudencia ante un en-
torno de “enorme incertidum-
bre”, y que los Presupuestos no
incluyan las anunciadas medi-
das para combatir la inflación.

En ese sentido, Montero de-
fendió que el presupuesto
“tiene clarísimo el gasto es-
tructural” y que el Gobierno
ha enviado a Bruselas un se-
gundo escenario, con una pre-
visión más optimista de ingre-
sos, “donde buscamos la fi-
nanciación para todas aque-
llas medidas que sea necesa-
rio prorrogar en noviembre”.

“Si la crítica que a estos pre-
supuestos le tienen que hacer
las instituciones independien-
tes es la prudencia, bienvenida
la crítica. Me encanta esa críti-
ca porque eso significará que
cumpliremos con la previsión
de ingresos y podremos aten-
der todos los compromisos que
llevan los presupuestos”, dijo
más tarde, en el acto de la fir-
ma con CCOO y UGT del acuer-
do para el sector público.

“Ya advertí en la presenta-
ción de presupuestos que ha-
bíamos reservado una capaci-
dad de financiación”, añadió la
ministra en referencia a la po-
sibilidad de que se prorroguen
las medidas en vigor hasta fi-
nal de año para amortiguar el
impacto de la inflación o de
que se adopten otras nuevas.
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Efe MADRID

La banca ha planteado al Minis-
terio de Asuntos Económicos
ayudar a las familias alargando
el plazo de sus hipotecas en
aquellos casos en que los présta-
mos se encarezcan al menos un
30% tras su revisión por el alza
del Euríbor y siempre que los in-
gresos del domicilio no superen
los 24.318 euros al año.

Esta cifra de ingresos netos
equivale a tres veces el IPREM,
el indicador público de renta de
efectos múltiples, en 14 pagas y
será una de las principales con-
diciones para poder acogerse al
nuevo Código de Buenas Prácti-
cas que el Gobierno quiere
aprobar ante la subida de las hi-
potecas.

Al alargar el plazo del présta-
mo, la carga financiera se vería

inmediatamente reducida, una
medida de alivio que, según el
borrador del real decreto-ley, se
aplicará sobre hipotecas a tipo
variable firmadas a partir de
2012 para la compra de una pri-
mera vivienda.

Otro de los requisitos es que el
préstamo hipotecario, una vez
revisado por el repunte del Eurí-
bor, consuma al menos el 40%
de los ingresos de la familia, lo
que se considera un nivel de al-
to endeudamiento, superior al
30%-33% recomendable.

Como sucedió en el pasado, la
idea es que el Gobierno apruebe
ese Código de Buenas Prácticas
al que se acogerán de manera

voluntaria las entidades que así
lo deseen, con independencia
de que algunas de ellas quieran
ir más allá con sus propios clien-
tes, buscando soluciones estu-
diando caso a caso.

Tanto el hipotecado como el
propio banco pueden exigir que
esta medida de alivio quede reco-
gida en escritura pública median-
te una novación de la hipoteca.

En principio, las entidades que
se acojan al nuevo Código de Bue-
nas Prácticas lo harán por un pla-
zo de un año y se comprometen a
informar adecuadamente en las
oficinas y en sus propias webs a
los clientes que hayan incumpli-
do el pago de alguna cuota hipo-

tecaria o manifiesten dificultades
en el abono del préstamo.

MENOS IMPUESTOS Y

ARANCELES NOTARIALES

Las entidades que concedan es-
tas medidas de alivio informarán
al Banco de España de ello y las
escrituras de formalización de
las novaciones de hipotecas al
amparo del real decreto pen-
diente de aprobación quedarán
exentas del pago del impuesto de
actos jurídicos documentados.

Los derechos arancelarios no-
tariales y registrales derivados
de la firma e inscripción de es-
tas medidas de alivio correrán a
cargo del banco, pero se bonifi-
carán en un 50%.

Una vez acordada la amplia-

ción del plazo de la hipoteca pa-
ra reducir la carga financiera y
hasta su vencimiento final, el
principal pendiente del préstamo
continuará amortizándose me-
diante las nuevas cuotas, ajusta-
das al nuevo plazo de vencimien-
to, y continuará devengando el
interés que corresponda.

En cualquier caso, la cuota re-
sultante de la novación no será
inferior a la última existente an-
tes de la revisión del tipo de in-
terés variable y el plazo de
amortización no podrá ser su-
perior a 40 años desde la fecha
de concesión inicial del présta-
mo.

Las entidades que decidan aco-
gerse al nuevo Código de Buenas
Prácticas se comprometen a dar
respuesta a sus clientes en un pla-
zo máximo de 45 días desde la fe-
cha de presentación de la solici-
tud junto con la documentación
que cada banco establezca nece-
saria para acreditar el cumpli-
miento de los requisitos.

La banca aliviará a las familias
cuyas hipotecas suban más del 30%

J. L. CEREJIDO

Publicidad sobre hipotecas de un banco.

● Podrá aplicarse a los préstamos pactados

a partir de 2012 y con un peso en el pago de

las cuotas de al menos el 40% de la renta

Sólo podrán acogerse
los hogares con
ingresos inferiores a
24.318 euros al año
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Desde que está en la presidencia, 
Sánchez aumenta la deuda pública en 

200 millones de euros cada día 

P
OR Vivaldi no va a quedar la cosa. Lo digo por 
‘Las cuatro estaciones’. Así se titula la docuse-
rie en marcha sobre el presidente Sánchez y 
su vida en la Moncloa. Que me imagino forma 

parte de todo el tinglado propagandístico que tiene ya 
montado en torno a su partido y sobre todo a su per-
sona con vistas a las próximas elecciones. ¿Qué tiene 
que ver el título de la docuserie con Sánchez? ¿Será 
por otras cuatro estaciones, las del Ave: Puerta de Ato-
cha, Santa Justa, Sants en Barcelona y María Zambra-
no en Málaga? Esta docuserie ha costado entre 800.000 
euros y 1,6 millones, todo a mayor gloria del ego de 
Sánchez, pero parece que no hay cadena de TV que la 
quiera emitir, ¿por sentido del ridículo? Es, por así de-
cirlo, un Falcon en forma de ‘reality-show’, como un 
‘Sálvame’, sin Jorge Javier Vázquez y sin Paz Padilla. 
¿Saben qué me recuerda? Pues ‘Franco, ese hombre’, 
la película documental-propagandística sobre el dic-
tador que Sáenz de Heredia dirigió en 1964, dentro de 
los actos con que el régimen celebró sus «XXV Años 
de Paz». El solo recuerdo de que Franco tuvo un docu-
mental personalista y hagiográfico debería haber ale-

jado toda idea de hacerle algo semejante a Sánchez. 
Pero no ha sido así. La serie está en marcha, no sólo 
con las bendiciones de la Moncloa, sino con la revisión 
casi fotograma a fotograma de su contenido. Dicen 
que sale Sánchez en la intimidad del desayuno, su vida 
dentro de la residencia que le pagamos entre todos y 
donde cambió el colchón de Rajoy. Y me imagino que 
saldrá mucho cogiendo el helicóptero Puma camino 
de Torrejón para subir allí al Falcon. Lo que no sé es si 
en el documental se ven los gastos derrochones de La 
Moncloa. Esa maquinaria político-administrativa tan 
alejada de los problemas reales de la que ellos prego-
nan tanto como «la gente» nos va a costar en 2023 nada 
menos que 130 millones de euros. De ellos, tres millo-
nes son los que se ha aumentado Sánchez para poder 
contratar más asesores, cincuenta más. ¿Será por ase-
sores? ¿Saldrán todos los asesores en la docuserie? En 
ese caso, se trataría de un largometraje, aunque sólo 
salgan a minuto por asesor. Docuserie propagandísti-
ca que coincidirá también con algo que es de mero or-
den alfabético y a lo que Sánchez le está dando un mé-
rito como si fuera su logro personal: la presidencia de 
turno de la Unión Europea, que nos va a costar 145 mi-
llones de euros. 

Qué baile de euros, ¿no? A él, plim: total, pagan los 
impuestos de la que ha bautizado como «clase media 
trabajadora». Y cuanta mayor inflación, más ingresos. 
No se ha valorado suficientemente lo que ha revelado 
Feijóo, que le ha metido el lápiz: desde que está en la 
Presidencia del Gobierno, Sánchez aumenta la deuda 
pública en 200 millones de euros cada día. Nuestros nie-
tos seguirán pagando estas demagogias, en las que los 
Presupuestos Generales del Estado son prácticamente 
los gastos de campaña electoral, que se la sufragamos 
entre todos. Para este Sánchez de la docuserie y el de-
rroche de dinero público, me quedo con los documen-
tales de Rociíto. Mejor ‘En el nombre de Rocío’ que ‘A 
mayor honra y gloria de un Sánchez que se resiste a per-
der La Moncloa y lo paga con nuestro dinero’.

ANTONIO  
BURGOS

Sánchez, en modo 
Rociíto

EL RECUADRO
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ACCIONA 167,400 -1,36 -2,30 1,90 170,600 165,500 66.704 9.183

ACCIONA ENER 36,700 -0,81 -0,30 13,55 37,080 36,200 190.867 12.083

ACERINOX 8,244 0,49 0,04 -23,44 8,340 8,196 766.670 2.141

ACS 23,840 0,55 0,13 10,45 23,960 23,650 449.519 6.882

AENA 107,550 0,84 0,90 -22,51 107,550 106,450 94.090 16.132

AMADEUS IT GROUP 49,810 -1,01 -0,51 -16,48 50,540 49,600 647.676 22.439

ARCELORMITTAL 22,065 -0,20 -0,05 -22,24 22,485 21,980 161.644 19.369

BANCO SABADELL 0,752 -0,58 -0,00 32,14 0,765 0,740 27.980.700 4.234

BANKINTER 6,026 0,60 0,04 38,36 6,056 5,904 2.119.771 5.417

BBVA 4,965 0,43 0,02 1,44 4,988 4,890 8.016.987 31.710

CAIXABANK 3,405 -0,55 -0,02 47,93 3,470 3,365 9.250.911 27.447

CELLNEX TELECOM 29,520 -3,28 -1,00 -42,30 30,510 29,410 1.500.292 20.054

COLONIAL 4,824 -2,94 -0,15 -39,09 4,956 4,816 908.095 2.603

ENAGAS 15,200 -0,62 -0,10 -21,78 15,400 15,040 679.833 3.982

ENDESA 15,045 -1,12 -0,17 -21,76 15,230 14,920 913.426 15.929

FERROVIAL 23,980 -0,42 -0,10 -11,96 24,110 23,900 580.069 17.687

FLUIDRA 12,630 -14,83 -2,20 -63,30 14,170 12,500 4.645.090 2.471

GRIFOLS 8,380 -3,03 -0,26 -50,34 8,620 8,380 1.002.634 3.571

IAG 1,354 1,23 0,02 -20,57 1,368 1,340 12.317.415 6.729

IBERDROLA 9,554 -0,85 -0,08 -4,13 9,692 9,464 8.380.988 60.783

INDITEX 22,730 -0,09 -0,02 -18,46 22,990 22,450 2.248.843 70.842

INDRA 8,690 3,70 0,31 -7,24 8,735 8,315 1.091.665 1.535

MAPFRE 1,641 0,61 0,01 -4,71 1,645 1,630 2.202.140 5.054

MELIÁ HOTELS 4,424 -0,27 -0,01 -26,29 4,472 4,350 658.688 975

MERLIN PROP. 7,950 -1,79 -0,15 -8,27 8,100 7,915 815.213 3.735

NATURGY 24,020 0,17 0,04 -13,45 24,070 23,550 304.034 23.290

PHARMAMAR 54,120 -4,38 -2,48 -4,19 57,000 54,040 58.102 993

REDEIA 15,310 -1,03 -0,16 -15,10 15,440 15,160 777.115 8.284

REPSOL 12,930 2,21 0,28 30,44 12,930 12,675 3.391.156 18.779

ROVI 44,420 -1,25 -0,56 -38,82 44,800 43,500 91.423 2.399

SACYR 2,286 1,33 0,03 4,80 2,292 2,244 1.735.408 1.494

SANTANDER 2,635 0,52 0,01 -8,74 2,650 2,583 26.039.952 44.999

SIEMENS GAMESA 17,920 0,20 0,03 -14,95 17,920 17,875 620.632 12.206

SOLARIA 14,985 -3,32 -0,52 -12,47 15,330 14,830 702.449 1.872

TELEFÓNICA 3,396 0,53 0,02 -9,00 3,423 3,360 10.460.330 19.153

A
Madrid
Íbex 35
-0,36%
7.583,6

A
Nueva York
Dow Jones 30
-0,33%
30.423,81

G
Tokio

Nikkei 225
0,37%
27.257,38

G
Euro Stoxx
50 PP valores
0,21%
3.471,24

J
ORNADA de ligeras
caídas en los principa-
les índices mundiales
tras conocerse el dato

definitivo del IPC armonizado
de la Eurozona de septiembre
mientras los inversores espera-
ron al Libro Beige de la Fed que
se publicó tras el cierre euro-
peo. Este dará una guía a los in-
versores sobre el ritmo de subi-
das de tipos de interés.

La tasa de inflación intera-
nual de la Eurozona aumentó
0,8 puntos en septiembre has-
ta 9,9% interanual, impulsa-
da por la subida de los precios
de la energía y los alimentos.

Respecto a la situación en la
guerra, el ejército ruso sigue
atacando infraestructuras civi-
les ucranianas, provocando

cortes parciales en los suministros
de agua y electricidad. Por su par-
te, Ucrania denunció que el 30%
de las estaciones eléctricas han
quedado destruidas en los últimos
días. Paralelamente, la ofensiva
ucraniana avanza para recuperar
Jersón y las autoridades rusas ad-
mitieron que están preparando la
evacuación de la población. En Eu-
ropa, el Eurostoxx 50 ganó un
0,21%, apoyado por la buena pu-
blicación de la holandesa ASML y
mantuvo su tendencia alcista des-
de el 12 de octubre.

En Reino Unido, el FTSE 100 re-
trocedió un 0,17%, tras conocerse
que el dato de inflación repuntó
hasta un 10,1% anual en septiem-
bre, alcanzando de nuevo su nivel
más alto en 40 años.

En España, el Íbex 35 cerró por
debajo de 8.000 puntos tras caer
un 0,36%. Las mayores revaloriza-
ciones se situaron en Indra
(3,70%), Repsol (2,21%) y Sacyr
(1,33%). En contraste, las mayores
caídas se produjeron en Fluidra
(–14,83%), Pharma Mar (–4,38%)
y Solaria (–3,32%).

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

LIGERAS CAÍDAS

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Banquero privado
de Singular Bank
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